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ABC SEVILLA 

La parlamentaria del PP por Sevi-
lla, Patricia del Pozo, denunció ayer 
las «arbitrariedades» en la delega-
cion de Educación tras conocer la 
la sentencia de un juzgado de lo con-
tencioso que da la razón a un direc-
tor de un colegio de un centro de la 
provincia de Sevilla que fue desti-
tuido de su cargo y fue objeto de un 
expediente disciplinario tras negar-
se  a matricular a alumnos «a dedo» 
al margen del proceso de escolari-
zación.   

Se trata de una sentencia que 
considera un nuevo varapalo para 
la Consejería de Educación tras los 
recientes fallos que daban la razón 
a los centros de educación diferen-
ciada. Y un fallo que, según el PP, 
«vuelve a poner de manifiesto que 
la Delegación de Educación en Se-
villa ha sido un nido de despropó-
sitos durante años». 

 El fallo ordenaba a la Junta de 
Andalucía que restituyera en su 
puesto al director del citado centro 
escolar «con todos los efectos ad-
ministrativos y económicos inhe-
rentes» y a abonarle «los haberes 
correspondientes a dicho cargo des-
de la fecha de su cese». 

Del Pozo lamentó que «mientras 
la Delegación de Educación de nues-
tra provincia parece haber estado 
volcada en asuntos al margen de la 
legalidad, como poco a poco está 
demostrando la Justicia, la política 
educativa en la provincia sigue ha-
ciendo aguas». 

«Estos hechos y  fallos judiciales 
ponen de manifiesto que la pasada, 
es sin duda, la etapa más negra de 
la Delegación provincial de Educa-
ción. Etapa que esperamos esté to-
talmente concluida no vuelvan a re-
petirse casos como éste último sino 
también como el de los aprobados 
de despacho, las irregularidades en 
el proceso escolarización en cen-
tros Sevilla capital o las contrata-
ciones irregulares en el Polígono 
Sur». 

Vergonzoso 
«Son unos hechos vergonzosos que 
evidencian el caos y descontrol que 
durante años ha reinado en esta de-
legación»,decía la diputada popu-
lar.  Ademas instía en que mientras 
«la preocupación ha sido este tipo 
de asuntos, el bilingüismo no llega 
ni al 30 por ciento de los centros, 
hay medio centenar de caracolas en 
toda la provincia, es decir más de 
2.000 niños estudia en aulas prefa-
bricadas, en torno al 32 por ciento 
de los 554 centros no tiene servicio 
de comedor, el 39 no cuenta con aula 
matinal y las actividades extraes-
colares sólo llegan a 330 centros. 

Una nueva 
sentencia revela  
«arbitrariedades» 
en Educación

CRÍTICAS DEL PP

AMALIA F.LÉRIDA 

SEVILLA 

El Salón de Grados de la Facultad de De-
recho de la Universidad de Sevilla fue 
escenario ayer del acto de lectura y de-
fensa de la tesis doctoral del actual se-
cretario (equivalente a ministro en Es-
paña)  de Trabajo y Previsión Social del 
Gobierno mexicano, Jesús Alfonso Na-
varrete Prida.  
      La tesis versó sobre la problemática 
de la «Trata de seres humanos. Un es-
tudio comparado desde la visión mexi-
cana» y ha sido dirigida por el catedrá-
tico emérito de la Universidad de Sevi-
lla Miguel Polaino Navarrete.  

El prestigioso penalista y querido 
profesor  ponderó «la intensa relación 
que siempre ha existido entre la Facul-
tad de Derecho y el Departamento de 
Derecho Penal con Hispanoamérica, 
que ha culminado en la exitosa elabo-
ración de trabajos de investigación por 
parte de relevantes juristas de países 
hispanoamericanos», de entre los que 
«el caso del ministro Navarrete Prida 
es un ejemplo notorio, pero no el úni-
co». Asimismo, Polaino se congratuló 
de que la actual dirección del departa-
mento haya proseguido con el mante-
nimiento de esa vinculación académi-
ca latinoamericana y abogó por «ten-
der puentes y acercar caminos». 

Navarrete Prida, por su parte, mos-
tró «su satisfacción por haber podido 
llevar su trabajo a buen puerto, y por 
poder doctorarse en una Facultad de 

Derecho de renombre universal como 
es la de Sevilla, y bajo la  dirección de 
un penalista tan querido como admira-
do en México». El tribunal que juzgó la 
tesis estuvo presidido por el decano de 
la Facultad, Alfonso Castro, y compues-
to por el rector de la Universidad Abat 
Oliba de Barcelona, Carlos Pérez del Va-
lle; y los profesores Javier Sánchez-Vera 
(de la Complutense de Madrid), José Ma-
nuel Ríos Corbacho (de Cádiz) y Miguel 
Polaino-Orts (de Sevilla). 

Los quinientos años 
Castro subrayó «la relevancia de actos 
como éste, que mucho habla del presti-
gio de la Facultad y de sus docentes, y 
de su proyección internacional», y todo 
ello «en puertas del Quinto Centenario 
que la Facultad de Derecho celebrará 
en 2018» y que se conmemorará con la 
organización de numerosos actos aca-
démicos.  

El ministro anunció que el presiden-

te mexicano, Enrique Peña Nieto, remi-
tirá un mensaje de felicitación a la Fa-
cultad de Derecho de la Hispalense, que 
a su vez lo invitará para que la visite con 
ocasión de los actos del centenario.  

Por su parte, Miguel Polaino-Orts 
puso de manifiesto «la íntima relación 
entre Sevilla y México, a través de uno 
de los grandes poetas del siglo: Luis Cer-
nuda, que fue alumno de la Facultad de 
Derecho de Sevilla y que se exilió a Mé-
xico, donde vivió su última década en 
el barrio de Coyoacán, siendo enterra-
do en el Panteón Jardín de la capital». 
Además, resaltó los aportes «victimo-
lógicos, criminológicos y político-cri-
minales de la investigación que se de-
fiende en nuestra Facultad». 

Al acto asistieron numerosas auto-
ridades académicas y políticas, entre 
ellas, la ministra española de Trabajo, 
Fátima Báñez. La tesis fue valorada con 
la máxima calificación de sobresalien-
te cum laude.

Tesis doctoral del ministro de 
Trabajo de México en la Hispalense
∑ La defendió ayer en 

Derecho dirigida por el 
catedrático Miguel 
Polaino Navarrete

JOSÉ MONTIEL 
De izquierda a derecha, José Manuel Ríos Corbacho, Miguel Polaino-Orts, Fátima Báñez, Alfonso 
Castro, Alfonso Navarrete Prida, Miguel Polaino Navarrete, Carlos Pérez del Valle y Javier Sánchez Vera
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Ministro
‘Cum laude’

17 UNIVERSIDAD

●El titular de Trabajo de
México lee su tesis doctoral en
la Facultad de Derecho de Sevilla
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SEVILLA

J
ESÚS Alfonso Navarrete
Prida (Ciudad de Méxi-
co, 1963) nació en la ca-
pital mexicana tres se-

manas antes de que allí muriera
el poeta sevillano Luis Cernuda.
Este abogado y político viajó con
su familia hasta Sevilla para ex-
poner su particular interpreta-
ción de la realidad y el deseo, en-
tre los millones de personas que
sufren la trata de seres humanos
en sus variantes –esclavitud, ser-
vidumbre, mendicidad– y las res-
puestas que a esa lacerante situa-
ción da el Derecho.

Trata de seres humanos. Un es-
tudio comparado desde la visión
mexicana es el título de la tesis
doctoral que ayer leyó Jesús Al-
fonso Navarrete en el Aula de
Grados de la Facultad de Dere-
cho con la calificación de sobre-
saliente cum laude por unanimi-
dad. Se la dirigió el catedrático
emérito de Derecho Penal Miguel
Polaino Navarrete, que ayer cele-
bró el éxito de su pupilo y su pro-
pio cumpleaños, con un tribunal
formado por Alfonso Castro, de-
cano de la Facultad de Derecho,
Carlos Pérez del Valle, rector de
la Universidad Abat Oliba de Bar-
celona, Javier Sánchez-Vera Gó-
mez-Trelles, catedrático de Dere-
cho Penal, José Manuel Ríos Cor-

bacho, de la Universidad de Cá-
diz, pionero del Derecho Penal
en el Deporte, y Miguel Polaino-
Orts, que actuó como vocal y em-
pezó su defensa de la tesis recor-
dando los puentes entre ambos
países, especialmente a partir de
exiliados como Luis Cernuda, “el
más inteligente de los poetas del
27”, alumno de esta Facultad de
Derecho que en 2018 celebrará
sus quinientos años de historia.

El doctor Navarrete volará a
México con esa nueva condición
obtenida en la Universidad de Se-
villa; fue Procurador General del
Estado de México y el presidente
Peña Nieto lo nombró en 2012
Secretario del Trabajo y Previ-
sión Social del Gobierno mexica-
no. Eso explicó la presencia en la
lectura de la tesis de su homóni-
ma Fátima Báñez, ministra de
Empleo y Seguridad Social. “Es-
tá aquí puritito México”, comen-
tó Francisco Baena Bocanegra,
que pertenece a cinco academias
latinoamericanas de ámbito jurí-
dico, incluida la mexicana.

Aunque el doctorando recordó
la cita de Bertrand Russell, “hay
tres tipos de mentiras: las menti-
ritas, las mentirotas y las estadís-
ticas”, estas últimas son demole-
doras. El doctor Navarrete seña-
ló que el tráfico de personas, ba-

luarte de “delincuencia organi-
zada transnacional y criminali-
dad doméstica”, genera unos in-
gresos de 1,3 billones de dólares
al año, el segundo negocio más
lucrativo después del narcotráfi-
co o el tercero según otros cóm-
putos superado por el tráfico de
armas. Con los vasos comunican-
tes entre las tres áreas delictivas.

Más estadísticas. De las tres
mil millones de personas que for-
man la población activa del mun-
do, una mayoría, en torno a los
1.800 millones, ejercen un traba-
jo “informal de altos niveles de
vulnerabilidad”. El siglo XX in-
trodujo la delincuencia transna-
cional, la versión más pérfida de
la globalización, y los fenómenos
migratorios a partir de la caída
del bloque comunista.

En la tesis doctoral compara
entre los sistemas penales de Es-
paña y México, su adaptación al
Protocolo de Palermo, con con-
ceptos novedosos como el dere-
cho a la verdad, que le dio mucha
carga poética a los miembros del
tribunal, el Estatuto de la víctima

o el derecho penal del enemigo,
aporte del jurista alemán Günter
Jakobs al que trajo en una oca-
sión a Sevilla Baena Bocanegra.

En esta Sed de mal, con el títu-
lo de la novela que Orson Welles
rodó en Tijuana, México, repasó
los trabajos forzados, la explota-
ción sexual, la extracción de ór-
ganos corporales o la celebración
de matrimonios forzados. Con
prácticas delictivas como el se-
cuestro, promesas falsas, falsifi-
cación de documentos, corrup-
ción, delitos en materia migrato-
ria u operaciones con recursos de
procedencia ilícita.

Los miembros del tribunal jus-
tificaron la más alta calificación
obtenida por el secretario del
Trabajo y Previsión Social de Mé-
xico. Miguel Polaino-Orts, junto
a los parabienes, le sugirió que lo
enriquezca con el concepto de
persona “de Hegel para acá” y el
que Kant incluye en su obra Me-
tafísica de las costumbres, donde
denuncia la degradación de la
persona “de sujeto a cosa”.

Ríos Corbacho aplaude que el
doctorando “se pone delante del
toro en las conclusiones y en las
propuestas”. Este profesor es más
futbolero que taurino y dice grá-
ficamente “que ha cogido el ba-
lón y se va a tirar el penalti”.

FRANCISCO CORREAL

fcorreal@diariodesevilla.es

CALLE RIOJA

La realidad y el deseo en un
vuelo de México a Sevilla

Tribunal. Jesús Alfonso Navarrete, alto cargo del Gobierno de México, viajó a Sevilla para
leer su tesis doctoral sobre trata de seres humanos, que obtuvo el sobresaliente cum laude

FOTOS: BELÉN VARGAS

Jesús Alfonso Navarrete, en el centro con la ministra Fátima Báñez, junto a familiares, miembros del tribunal y el director de la tesis, Miguel Polaino.

El mexicano Jesús Alfonso Navarrete, en la lectura de su tesis doctoral.

5

Fátima Báñez, ministra

de Empleo, estuvo en

la lectura de la tesis

de su colegamexicano

La trata de personas

es el segundo negocio

más lucrativo después

del narcotráfico

1.800millones de
personas ejercen
trabajos con alto índice
de vulnerabilidad”

Jesús A. Navarrete
Abogado mexicano
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Protagonistas
Juanma Moreno 
Presidente PP-A

Alfonso Navarrete 
Ministro de México

Ha sido rotundo y 
oportuno al 

calificar como «mez-
quinos» a los partidos 
políticos que han 
rechazado o han 
planteado cierta 
equidistancia con los 
homenajes propuestos 
por el PP a la memoria 
del concejal Miguel 
Ángel Blanco, secues-
trado y asesinado por 
ETA hace veinte años

El secretario de 
Trabajo y Previsión 

Social en el Gobierno de 
México, Alfonso 
Navarrete Prida, 
defendió ayer su tesis 
doctoral en la Facultad 
de Derecho de la 
Hispalense con presen-
cia de su homóloga 
española, Fátima Báñez. 
El ministro obtuvo la 
calificación de sobresa-
liente cum laude
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Ada Colau 
Alcaldesa de Barcelona

Si Puigdemont 
buscaba volunta-

rios para su órdago  
del 1-O, la alcaldesa de 
Barcelona se apunta la 
primera. Colau se 
quita la máscara y se 
ofrece para facilitar la 
consulta, «sea lo que 
sea, una movilización 
o un referéndum». 
Para la regidora, lo 
mismo da un delito 
que un fiestón

H

Después de pasar 
tres años de 
cautiverio, Leopol-
do López salió el 
pasado sábado de 
la cárcel, pero no 
puede abandonar 
su domicilio, ni 
expresarse ante los medios, ni recibir 
visitas, ni participar en las manifes-
taciones con que los demócratas 
venezolanos tratan de recuperar su 
libertad. En páginas de Internacio-
nal, el padre del líder opositor habla 
de la nueva prisión en la que el 
chavismo retiene a su hijo.

La frase del día

«Mi hijo no está libre, 
solo ha cambiado  
una celda por otra»

Leopoldo López Gil 
Padre de Leopoldo López

Carmena no solo demuestra una alarmante 
falta de sensibilidad, sino también la absurda 
politización de un símbolo de todas las víctimas  

L
A negativa de la alcaldesa de Madrid, Manuel Carme-
na, a colocar estos días en el Ayuntamiento una pan-
carta recordatoria de Miguel Ángel Blanco no solo de-
muestra una falta de sensibilidad alarmante, sino tam-

bién la absurda politización de un auténtico símbolo para todas 
las víctimas del terrorismo, y para todos los españoles de bien. 
Carmena ha incurrido en un grave error, y probablemente no 
haya medido bien el desprecio que supone utilizar la balcona-
da del Ayuntamiento para todo tipo de gestos humanitarios, 
o de respeto a creencias y valores, incluso el peregrino apoyo 
al «indigenismo» el 12 de octubre, y no hacerlo precisamente 
con quien hace veinte años encarnó una auténtica rebelión de 
todos los partidos contra el miedo a ETA. Por la crueldad de 
aquel crimen, por el despertar que causó en la sociedad vasca 
de la época, y por la mecha de solidaridad que prendió en to-
das las ciudades españolas, Podemos incurre hoy en una tor-
peza inédita. Su argumento de no personificar este tipo de ho-
menajes en unas víctimas concretas, para que otras no se sien-
tan menoscabadas, es insuficiente y cae por su propio peso. 
En numerosas calles y plazas de Madrid hay placas conmemo-
rativas de personas asesinadas por ETA en esos mismos luga-

res, y representan un homenaje permanente y eterno de todos 
los madrileños. Al contrario de lo que argumenta Carmena, el 
pueblo de Madrid sí rinde a diario tributo a víctimas concre-
tas de ETA, y así debe seguir siendo. ¿Por qué no en el caso de 
Blanco, que erigió en torno a su figura el «espíritu de Ermua», 
y un desgarro emocional basado en un «¡basta ya!» colectivo 
y horrorizado por los atroces crímenes etarras? Blanco repre-
sentó el principio del fin de ETA. Y Madrid, siempre ejemplar 
en la lucha y la solidaridad ciudadanas contra todo tipo de te-
rrorismo, fue hace veinte años el eje de la más multitudinaria 
manifestación de repulsa jamás celebrada en España en de-
mocracia junto a la del 11-M.  

Blanco merece mucho más que un recuerdo. Forma parte 
de nuestra Historia, y el Ayuntamiento de Madrid desprecia 
con argumentos irrisorios la organización de un acto propio 
impidiendo que su retrato cuelgue en Cibeles. El argumento 
de Carmena es falaz. No se trata de distinguir a una víctima 
frente a otras. Se trata de recordar a alguien por quien toda 
España lloró. Más aún, cuando hay concejales del Ayuntamien-
to de Madrid capaces de solidarizarse con criminales convic-
tos como Alfon o Bódalo. También es incomprensible que el 
PSOE haya reaccionado tarde y mal, después de rechazar ho-
menajes en algunos lugares de España. Blanco no fue solo un 
concejal del PP asesinado. Fue el síntoma de que nuestra de-
mocracia vivía y latía con fuerza y valentía frente a las pisto-
las etarras. Y eso, ni siquiera Podemos podrá cambiarlo.

MIGUEL ÁNGEL BLANCO NO ES POLÍTICA

LA comisión de investigación sobre la presunta financiación 
ilegal del Partido Popular está haciendo buenas todas las 

críticas a este tipo de iniciativas, que tienen muy poco de in-
vestigadoras y mucho de partidistas. Su pretensión de compe-
tir con los tribunales para utilizar sus investigaciones como 
arma arrojadiza ha quedado al descubierto con la respuesta 
del presidente del Tribunal Supremo y del Consejo General del 
Poder Judicial, Carlos Lesmes, a la Presidencia del Congreso de 
los Diputados. La comisión constituida en la Cámara Baja so-
licitó al Poder Judicial una lista interminable de resoluciones 
judiciales, escritos del Ministerio Fiscal e informes de la UCO 
y la UDEF, las unidades de Guardia Civil y Policía Nacional, res-
pectivamente, dedicadas a investigar delitos de corrupción. 
Como era lógico, Lesmes ha respondido a la petición de la Co-
misión con una explicación de cómo se deben pedir documen-

tos judiciales sobre procesos que están aún abiertos. Por otro 
lado, aunque esta cuestión no aparece en el escrito del CGPJ, es 
más que discutible jurídicamente que los tribunales puedan 
facilitar documentos relativos a investigaciones penales en trá-
mite, porque sobre estas pesa el deber de reserva hasta que se 
celebra el juicio oral. Además, en los documentos solicitados 
puede haber datos personales de ciudadanos ajenos a las in-
vestigaciones —conversaciones telefónicas, por ejemplo— que 
no tienen por qué tolerar su revelación a parlamentarios que 
pueden hacer uso incontrolado de la información. 

Es necesario que el Poder Judicial defienda la independen-
cia de los tribunales, porque lo que pretende la Comisión del 
Congreso es, en última instancia, un juicio político paralelo que 
acabe fiscalizando no tanto las responsabilidades políticas 
cuanto las decisiones de los jueces.
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Idean un sistema para
medir un recorrido a
pie en el medio rural
SENDERISMO. Investigadores
del departamento de Geogra-
fía Física y Análisis Geográfi-
co Regional de la Universidad
de Sevilla han desarrollado
un nuevo sistema para medir
el tiempo que se tarda en rea-
lizar un sendero en el medio
rural. Se trata de un algoritmo
que toma en cuenta la longi-
tud y la pendiente como varia-
bles principales a la hora de
establecer la duración de un
recorrido a pie. Su hallazgo se
ha publicado en Journal of
Geography.
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Francisco García Paños 
SEVILLA 
{Si hace tres días, el alcalde de 
la ciudad, Juan Espadas, de-
mandaba proyectos para el edi-
ficio de la antigua comisaría de 
la Gavidia, el colectivo de arqui-
tectos Entre Adoquines ha de-
tallado su propuesta. Su base: la 
creación «de un centro de in-
vestigación y emprendimiento 
junto a un espacio sociocultural 
y una zona lúdica que aprove-
charía las magníficas vistas de 
las que dispone la azotea del 
edificio». 

No es la única propuesta. El 
propio Espadas afirmó que han 
llegado al Ayuntamiento inicia-
tivas empresariales interesadas 
en poner un hotel o relaciona-
das con equipamientos socio-
deportivos, culturales o con 
usos de coworking, entre otros, 
además de una que vincula la 
acción de la Gavidia con una in-
versión de rehabilitación en San 
Hermenegildo. El portavoz de 
Ciudadanos en el Ayuntamien-
to, Javier Millán, valoró esta di-
versidad como «una confesión 
pública de que no tiene proyec-
to alguno para la ciudad».  

El colectivo Entre Adoqui-
nes, que realizó un workshop 
sobre el tema ya en diciembre 
del año pasado, aclara que la 
mayor parte del inmueble se 
dedicaría en su propuesta al 

«centro de investigación y em-
prendimiento». Se ubicaría al-
rededor del patio de acceso al 
garaje y estaría gestionado por 
el Ayuntamiento y las universi-
dades públicas de la Ciudad: la 
de Sevilla y la Pablo de Olavide, 
que han apoyado el proyecto 
por escrito. 

Entre Adoquines apuesta 
por la llegada de empresas jóve-
nes asociadas precisamente a 
las universidades, «tanto de di-
seño, fabricación digital, bellas 
artes, investigación como de in-
geniería, comunicación, etcéte-
ra; y que entre ellas surjan si-
nergias y puedan crear proyec-
tos conjuntos». 

El espacio ocuparía un área 
de más de 1.500 metros cuadra-
dos, y funcionaría como «un es-
pacio polivalente y mixto –si-
tuado en la planta baja– que 
pueda cubrir las necesidades de 
un entorno que se encuentra 
saturado de comercio y restau-
ración», en palabras del colecti-
vo. Y por aquí se explican bue-
na parte de las diferencias con 
otros de los proyectos de los 
que habla Espadas. «Se trataría 
de un espacio polivalente para 
la ciudad en una ubicación ini-
gualable», resume Entre Ado-
quines. 

En la azotea superior, el pro-
yecto incluye crear un «espa-
cio-mirador y disfrutar del 

Recreación del edificio de la antigua comisaría de la Gavidia y su entorno según el proyecto de Entre Adoquines. / El Correo

El colectivo Entre Adoquines acomete la búsqueda de financiación para su proyecto para la antigua 
comisaría, que incluye un espacio sociocultural y una zona lúdica, y que detalla planta por planta

Skyline del Centro histórico», 
bar incluido. En la última planta 
del edificio se ubicaría un bar-
restaurante. «Estos espacios lú-
dicos entran dentro del 20 por 
ciento destinado a uso lucrativo 
del edificio», aclaran. 

Además, la rehabilitación 
del edificio, necesariamente 
respetuosa con numerosos as-
pectos del edificio por su califi-
cación de BIC, «llevaría a cabo 
un cambio de sentido del edifi-
cio y del sistema de rehabilita-
ción de esta ciudad». El proyec-
to pretende que el edificio con-
suma lo menos posible. ¿Cómo? 
Con una mejora en los aisla-
mientos, en la protección solar, 
en la eliminación de puentes 
térmicos y la introducción de 
sistemas de refrigeración me-
diante geotermia. Además, me-
diante captadores solares, con-
seguiría que el edificio fuera au-
tosuficiente energéticamente 
«y produjera una excedencia 
que pueda pasar al entorno».  

Entre Adoquines explica en 
su página de Facebook que es-
tán en fase de captación de fi-
nanciación, de apoyo económi-
co para su proyecto. Justo lo 
que demandó el alcalde, que pi-
dió para las propuestas «un es-
tudio de viabilidad económica 
y un plan de financiación, por-
que no estamos en el punto de 
las ideas ocurrentes sin más». ~

Distribución 

de los espa-

cios de cada 

planta del 
inmueble y 

su inserción 

en el entorno 

que plantea 

el colectivo 
Entre 

Adoquines. / 
El Correo

LA SOLUCIÓN DEBE 
LLEGAR EN MENOS  
DE DOS AÑOS 
El alcalde de Sevilla, Juan 
Espadas, se ha propuesto 
solucionar el futuro del in-
mueble que ocupó la anti-
gua comisaría de la Gavidia 
antes de que finalice su 
mandato. Es decir: en dos 
años como mucho. «Tene-
mos que tomar una decisión 
sobre el uso definitivo del 
inmueble, hacer una modi-
ficación urbanística ligada a 
ese uso que la corporación 
decida y, de manera inme-
diata, dar la posibilidad de 
estudiar la viabilidad eco-
nómica de esos proyectos y 
que el pleno del Ayunta-
miento pueda decidir en los 
próximos meses su uso fi-
nal, de manera paralela a la 
gestión con el Ministerio y a 
la publicación que falta por 
parte de la Junta de la califi-
cación», resumió Espadas, 
quien destacó que «la ciu-
dad se merece, de una vez 
por todas, que se solucione 
la situación».

El apunte

Emprendimiento para la Gavidia
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EP LONDRES

El Gobierno británico estudia po-
ner límites a los costes legales que
las compañías tendrían que afron-
tar si van a juicio ante las denun-
cias fraudulentas, mediante un
proyecto de ley que modificaría la
legislación existente, para poner

freno al aluvión de denuncias fal-
sas por intoxicación alimentaria
por parte de turistas británicos en
sus viajes a España aprovechando
la falta de requisitos a la hora de
presentar estas denuncias.

A finales del mes de junio el Go-
bierno de España reclamó al Reino
Unido un cambio legislativo que

exigiera “pruebas más concluyen-
tes” a la hora de realizar reclama-
ciones para acabar con las falsas
denuncias por intoxicaciones ali-
mentarias entre los turistas britá-
nicos que visitan España.

Según la legislación británica,
los turistas de Reino Unido pueden
realizar las reclamaciones fuera de
su país hasta tres años después de
haber abandonado la región don-
de pasaron sus vacaciones.

El Ejecutivo de Theresa May pre-
para un proyecto de ley para limi-
tar dichos costes con el objetivo de
que las compañías no rechacen de

antemano acudir a los tribunales y
frenar así las faltas reclamaciones,
según recoge el medio británico
Daily Mail.

Como primera medida, se quie-
re acabar con la laguna legal que
permite a los turistas británicos re-
clamar tras tres años de haber visi-
tado su destino. “La solución co-
mienza con el cierre de esta laguna
legal para que los operadores turís-
ticos sepan que pueden defender-
se contra los estafadores sin tener
que pagar grandes costes”, ha afir-
mado la primera ministra.

Las reclamaciones falsas de los
turistas británicos por intoxicacio-
nes alimentarias sufridas durante
sus vacaciones en Canarias se han
multiplicado un 1.400% en tan so-
lo un año y han provocado que al-
gunos hoteles hayan tenido que
desembolsar hasta 500.000 euros
para hacer frente a unas denun-
cias, lo que puede ser una lacra pa-
ra el sector turístico no sólo de Es-
paña, sino también de otros desti-
nos europeos como Italia, Grecia o
Portugal.

El fraude de las reclamaciones
falsas ha empezado a repercutir en
los precios de los paquetes turísti-
cos a España en el mercado britá-
nico, aumentando los precios para
que los hoteleros puedan así afron-
tar posibles demandas por intoxi-
cación a posteriori que pueden re-
sultar siendo falsas. La primera
ministra británica, Theresa May,
ha dicho que planea limitar la
cantidad de costes legales que tie-
nen que hacer frente las compa-
ñías, intentando así que los pre-
cios para los turistas británicos no
aumenten. “Los turistas respetuo-
sos con la ley no deberían tener
que pagar más por sus ya dura-
mente ganadas vacaciones de ve-
rano debido a las reclamaciones
de enfermedad falsas que aumen-
tan injustamente los precios”, di-
jo May, quien aseguró que “las
sentencias de prisión duras ya es-
tán en vigor para cualquier perso-
na declarada culpable de hacer
una reclamación fraudulenta”.

Londres planea frenar
las falsas denuncias
de turistas británicos

Un grupo de turistas británicos en Benalmádena.

● El Gobierno estudia limitar los costes

judiciales y las indemnizaciones ●May

pretende acabar con las lagunas legales

R. E. SEVILLA

El consejero de Turismo y De-
porte, Francisco Javier Fernán-
dez, asistió ayer en Sevilla a la
inauguración de la 14ª edición
del Congreso Mundial ISSP de
Psicología del Deporte, un even-
to que se celebra en la capital
hispalense hasta el próximo 14
de julio, y subrayó la consolida-
ción del papel de esta disciplina

en el ámbito profesional e inves-
tigador por su importancia so-
bre el rendimiento deportivo.

Fernández señaló que la psi-
cología, aplicada a una faceta
de la actividad humana como
es el deporte, se ha convertido
en una disciplina especializada
muy importante para cubrir
una demanda que proviene del
propio sector y de la sociedad
en su conjunto, ya que resulta
esencial para incrementar el
rendimiento de los deportistas
y orientar a otras personas de
su entorno, como entrenado-
res, responsables de clubes o
árbitros.

En este sentido, el consejero

apuntó que los profesionales de
la psicología del deporte repre-
sentan un valor añadido para la
salud de toda la población y re-
saltó que en el desarrollo de es-
ta actividad profesional en la co-
munidad ha sido fundamental
la labor investigadora y de apo-
yo que realizan las universida-
des y otras instituciones de refe-
rencia como el Centro Andaluz
de Medicina del Deporte
(CAMD).

Fernández, que dio la bienve-
nida a los asistentes y les deseó
que disfruten de su estancia, in-
cidió también en que la celebra-
ción de esta cita en la capital
hispalense respalda la imagen
Andalucía como organizadora
de grandes eventos y supone
una oportunidad por su capaci-
dad para atraer visitantes al
destino, ya que reúne a unos
1.100 expertos en la materia
procedentes de 66 países.

Sevilla acoge un congreso mundial de
profesionales de psicología del deporte
ElconsejeroFrancisco

JavierFernández inauguró

ayerelacto,con1.100

asistentesde66países

M. G.

Un momento de la inauguración.

El 70% de los
‘millennials’ ya
habían viajado
al extranjero
a los 12 años

EP MADRID

El 70% de los millenials espa-
ñoles ya habían viajado al ex-
tranjero a los doce años, frente
a un 18% en el caso de la gene-
ración del Baby Boom, según se
desprende del informe Gene-
raciones Viajeras de eDreams
en el que se comparan los mo-
delos turísticos de estos dos ti-
pos de generaciones.

El estudio, realizado con
encuestas a más de 13.000
consumidores de diferentes
generaciones en España,
Francia, Italia, Alemania, el
Reino Unido, Estados Unidos,
Suecia y Portugal, revela có-
mo han aumentado y mejora-
do de forma progresiva las po-
sibilidades de viajar para los
españoles si se compara la ge-
neración conocida como mi-
llenials, de entre 18 y 29 años,
y los viajeros mayores de 50
años procedentes del denomi-
nado Baby Boom.

Hoy en día el primer viaje a
un destino internacional se
produce a una edad más pre-
matura que hace diez años.
Así, mientras el 49% de los mi-
llenials ya había visitado el ex-
tranjero con cinco años, tan
solo el 18% de los mayores de
50 años había cruzado las
fronteras nacionales con esa
misma edad. Los datos mues-
tran que alrededor del 70% de
los hijos de padres millenials
ya había pisado suelo interna-
cional alguna vez, frente a un
45% en el caso de los hijos de
los llamados baby boomers.
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Más de 1.000 expertos de 50 países se dan cita hoy en Sevilla en el Congreso Mundial de Psicología del Deporte. 

Durante 5 días analizarán las estrategias de motivación que llevan a deportistas como Nadal, Fernando Alonso, 

piloto de Honda de Fórmula 1, o Carolina Marín a la élite del deporte mundial. Dl congreso se celebra en las 

facultades de Ciencias de la Educación y de Derecho de la Universidad de Sevilla.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Fernández destaca el papel de la
psicología en el sector deportivo por su
importancia sobre el rendimiento

El consejero inaugura el Congreso ISSP, una cita especializada que se celebra hasta al
14 de julio en Sevilla y reúne a expertos internacionales

SEVILLA, 10 Jul. (EUROPA PRESS) -

El consejero de Turismo y Deporte, Francisco Javier Fernández, ha asistido este lunes en Sevilla a la
inauguración de la 14ª edición del Congreso Mundial ISSP de Psicología del Deporte, un evento que se
celebra en la capital hispalense hasta el próximo 14 de julio, y ha subrayado la consolidación del papel de
esta disciplina en el ámbito profesional e investigador por su importancia sobre el rendimiento deportivo.

Fernández, según ha informado la Junta en una nota, ha señalado que la psicología, aplicada a una faceta de
la actividad humana como es el deporte, se ha convertido en una disciplina especializada muy importante
para cubrir una demanda que proviene del propio sector y de la sociedad en su conjunto, ya que resulta
esencial para incrementar el rendimiento de los deportistas y orientar a otras personas de su entorno, como
entrenadores, responsables de clubes o árbitros.

En este sentido, el consejero ha apuntado que los profesionales de la psicología del deporte representan un
valor añadido para la salud de toda la población y ha resaltado que en el desarrollo de esta actividad
profesional en la comunidad ha sido fundamental la labor investigadora y de apoyo que realizan las
universidades y otras instituciones de referencia como el Centro Andaluz de Medicina del Deporte (CAMD).

Francisco Javier Fernández, que ha dado la bienvenida a los asistentes y les ha deseado que disfruten de su
estancia, ha incidido también en que la celebración de esta cita en la capital hispalense respalda la imagen
Andalucía como organizadora de grandes eventos y supone una oportunidad por su capacidad para atraer
visitantes al destino, ya que reúne a unos 1.100 expertos en la materia procedentes de 66 países.

Este encuentro, que se celebra cada cuatro años, está organizado por la Sociedad Internacional de Psicología
del Deporte (ISSP) y ha recorrido trece países diferentes de todo el mundo. En sus dos últimas ediciones, ha
tenido como escenario Marruecos (2009) y China (2013). Con la cita de Sevilla, el evento vuelve al
continente europeo y a España por segunda vez, tras el celebrado en Madrid en 1973.

PROGRAMA

El Congreso Mundial de 2017 tiene como lema 'Integrando la ciencia y la práctica a través de puentes
multiculturales' y se desarrollará a través de un programa de actividades que incluye conferencias
magistrales, simposios y talleres, entre otras. El formato del encuentro ofrece la oportunidad para
intercambiar experiencias entre los expertos, así como entre los profesores y estudiantes de todo el mundo.

Así, el evento --que cuenta con el respaldo de la Junta, el Ayuntamiento, la Universidad de Sevilla, la
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1 of 2 11/07/2017 9:13

Administrador
Resaltado



Universidad Pablo de Olavide y diversas federaciones y clubes-- es un gran foro donde se presentarán y
discutirán las últimas perspectivas sobre las teorías de la psicología del deporte y sus aplicaciones, así como
temas de interés para entrenadores, árbitros, directivos y deportistas.

El acto inaugural del Congreso, donde también se procederá a la renovación de la directiva de la Sociedad
Internacional de Psicología del Deporte, ha contado con la asistencia del alcalde de Sevilla, Juan Espadas, el
presidente de ISSP, Si Gangyan, y el presidente del Congreso ISSP, José Carlos Jaenes.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...

2 of 2 11/07/2017 9:13



VIVIRENSEVILLA

22 Martes11de julio de2017 | DIARIODESEVILLA

F
ESTIVIDAD de San Benito Abad por todo el
día y se cumplen veinte años del más inquie-
tante y doloroso viernes que se recuerda. Un
viernes que auguraba luto en el corazón y

que se convertía en la más tétrica cuenta atrás que
vivió un país que pagaba con sangre una Transición
modélica. Aquel viernes ya había recibido Moncloa
la amenaza imposible de cumplir de una banda que
llevaba sembrando el terror desde poco antes de

que muriese Franco. Una banda de delincuentes
emboscada en los falsos ropajes del nacionalismo
que el orate Sabino Arana le había imbuido a un
gran pueblo acongojaba a España. España entera
con el corazón encogido porque sabía de qué eran
capaces unas alimañas que habían tenido sepulta-
do año y medio a un semejante. Era viernes de julio
y el tiempo avanzaba inmisericorde entre unas con-
diciones imposibles y la hora de caducidad fijada.

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es

5

La ventana EN MEMORIA
DE UN VIERNES
ACONGOJANTE

S. V.

Con motivo del estreno de la
nueva temporada de Juego de
Tronos, el 17 de este mes, el Sa-
lón de Hielo y Fuego del Museo
de Osuna acoge la exposición
Los siete dioses de Poniente, de
la joven artista de tan sólo 15
años María Buigues. La exposi-
ción de esta artista autodidac-
ta, procedente de Cartagena,
está compuesta por obras reali-
zadas en distintas técnicas,
tanto retratos como recreacio-
nes de escenas trascendentes
de la serie Juego de Tronos.

María Buigues sorprendió a
propios y extraños con su talen-
to cuando recientemente estre-
nó esta exposición en su Carta-
gena natal. Su pasión por Juego
de Tronos ha inspirado esta co-
lección de pinturas que perma-
necerá expuesta en el Salón de
Hielo y Fuego del Museo de
Osuna hasta el 6 de agosto.

Son 16 los cuadros expuestos
en los que la creadora capta la
esencia de los personajes retra-
tados con sensibilidad así como

escenas de gran calado en la se-
rie –alguna incluso con cierta
apuesta por parte de la artista
sobre hechos que podrían estar
por venir–. Cuadros muchos de

ellos firmados en persona por
los propios actores de la serie,
a los que María Buigues consi-
guió conocer en las diferentes
visitas a nuestro país.

Con esta obra, la artista quie-
re expresar no sólo su faceta
pictórica, sino también los va-
lores y reflexiones que alber-
gan dichas escenas. Para ello
emplea el juego de luces y som-
bras como creador de volúme-
nes y profundidad, a la vez que
añade a la acción efectos de
dramatismo y tenebrismo. Una
cita indispensable en el museo
ursaonense tanto para los
amantes del arte como para se-
guidores de Juego de Tronos.

María Buigues, nacida en
agosto de 2001, muestra inte-
rés por el arte desde muy tem-
prana edad. Sus primeros dibu-
jos ya destacaban por la temá-
tica que elegía para expresarse,
solían ser religiosos y con gran
carga emocional en sus trazos.
Siempre estaba presente el re-
trato, la figura humana y la
transmisión de sentimientos.
Sus grandes referentes en pin-
tura son Leonardo Da Vinci,
Miguel Ángel y Caravaggio, lo
que le lleva a recrear alguna
obra como La Piedad.

3 Más C/ Sevilla, 37. Hasta el 6
de agosto

Juego de luces y sombras
que anuncianbatalla

●Aunos días de la emisión de la séptima
temporada de ‘Juego de Tronos’, Osuna acoge
lamuestra ‘Los siete dioses de Poniente’

MARÍA BUIGUES

Obras que se exponen en el museo ursaonense.

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

CONCIERTOS EN
LA SALA X
22:30 · C/ JOSÉ DÍAZ, 7 Concier-
tos de Sean Nicholas Savage
y Calvin Love. Anticipada, 8
euros; en taquilla, 10 euros.
lasalax.com.

Parque de María Luisa
22:15 Proyección en el cine de
verano de Uno, dos, tres, diri-
gida por Billy Wilder. Parte
trasera Pabellón Real. Entra-
da gratuita.

Sala Cero
21:30 Síndrome Clown conti-
núa con su apuesta por Una
de romanos. C/ Sol, 5.

Parque del Alamillo
22:00 Dentro del ciclo Los Ve-
ranillos del Alamillo, Concur-
so Musical con las actuacio-
nes de Nacho & The Browns,
OS y JJ Sprondel. Cortijo del
Alamillo.

Muelle de las Delicias
18:00 Exposición en Mude
Market deMitos de una gala-
xia lejana, una muestra con
réplicas a tamaño real de pie-
zas emblemáticas de la saga,
entre otros atractivos como
storyboards originales. Abier-
to hasta la 01:00. Hasta el 16
de julio.

Utrera
22:30 Concierto Fifty, fifty, de
Sergio de Lope Sexteto, en la
Plaza de Gibaxa. A la misma
hora, proyección, en el cine de
verano del CEIP Rodrigo Ca-
ro, de la película Expediente
Warren, dirigida por James
Wan (con invitación hasta
completar aforo). Antes, a las
18:30, Fiesta de la Espuma en
la Barriada Campoverde.

PLAN PARA HOY

Jazz en el CentroAndaluz
deArte Contemporáneo

Concierto de Aurora Arteaga
Quartet. Cuatromúsicos –Auro-
ra Arteaga (voz), Jorge Casta-
ñeda (piano), Alberto Madrid
(contrabajo) y Miguel Benito
(batería)– presentan un jazz
imaginativo y fresco conectado
con la tradición y las emocio-
nes. Se encuentran géneros co-
mo el chorinho o el afroperuano.

3 Entrada por pasarela C/ Torneo.

21:30

MÚSICA

CINE

TEATRO

‘Herederos del Ocaso’,
en el Cicus

La Compañía Club Caníbal
presenta la historia de Juan
Alegría, un deportista fracasa-
do. El hombre que se necesita
para alcanzar la medalla de
oro en los Paralímpicos.

3 C/ Madre de Dios, 1. 22:30

Nueva exposición en la
Fundación Cajasol

Presentación de la exposición
¡¿Éramos tanModernos?!, una
reflexión sobre el concepto de
modernidad ligado a 1992.

3 C/ Francisco de Bruna, 1. 11:00
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Oliver Gutiérrez Hernández, es-
tudiante de Doctorado de la Uni-
versidad de Sevilla, ha sido galar-
donado con el premio para jóve-
nes investigadores de la Asocia-
ción de Geógrafos Españoles
(AGE) por el trabajo Impacto del
cambio climático en la distribu-
ción y supervivencia del pinsapo
(Serranía de Ronda).

Este premio reconoce la mejor
contribución en los diferentes
campos de conocimiento vincula-
dos a las ciencias geográficas, tie-
ne una dotación económica de
1.500 euros y conlleva la publica-
ción del trabajo ganador en la
prestigiosa revista científica Bole-
tín de la Asociación de Geógrafos
Españoles. El premio lleva el nom-
bre del profesor Jesús García Fer-
nández, el primer presidente de la
Asociación de Geógrafos Españo-
les, en reconocimiento a su labor
y su permanente compromiso con
la formación de varias generacio-
nes de jóvenes geógrafos de dife-
rentes universidades españolas,

en particular, en la realización de
trabajos de campo.

Gutiérrez es estudiante de Doc-
torado de la Universidad de Sevi-
lla en Geografía, Recursos Natu-
rales y Medio Ambiente bajo la tu-
toría del profesor Rafael Cámara
Artigas y la dirección de Luis V.
García, en el Instituto de Recursos
Naturales y Agrobiología del Con-
sejo Superior de Investigaciones

Científicas. Obtuvo la licenciatu-
ra en Geografía por la Universi-
dad de Málaga y, posteriormente,
realizó dos másteres en las Uni-
versidades de Girona y Córdoba.

El trabajo premiado comenzó
con el análisis de la distribución
actual del pinsapo en la Serranía
de Ronda y su relación con los fac-
tores ambientales que controlan
la distribución. Gutiérrez desa-

rrolló una rigurosa estrategia de
muestreo con base estadística y
conocimiento experto, abordó un
modelo explicativo-causal cali-
brado con modelos lineales gene-
ralizados y compuso un ensam-
blaje de modelos numéricos basa-
dos en algoritmos del campo de la
inteligencia artificial.

El estudio pone de manifiesto
que la distribución del pinsapo

podría verse “muy alterada”, ya
que, como consecuencia del cam-
bio climático, las áreas más favo-
rables se concentran en lugares
más elevados y húmedos en las
umbrías de las principales eleva-
ciones de la Serranía de Ronda. La
investigación de Oliver Gutiérrez
alerta también de que este tipo de
árbol puede incluso desaparecer
“ante un posible escenario de al-
tas emisiones de CO2 a finales del
siglo XXI”. No obstante, el estudio
también encontró áreas donde la
especie “podría persistir en el fu-
turo si se cumplieran una serie de
condiciones en la escala de los mi-
croambientes”, aunque no se co-
noce con certeza si la especie será
capaz de adaptarse al ritmo de los
nuevos cambios en el momento en
el que estos se estén produciendo.

Oliver Gutiérrez comenzó su
carrera profesional en 2006 de-
sempeñando diversas funciones
como empleado en diferentes em-
presas públicas y privadas, en el
ámbito de la consultoría catastral,
urbanística, medioambiental, in-
geniería forestal y planificación:
agente estadístico, técnico de ca-
tastro y geógrafo profesional. Gu-
tiérrez inició su actividad investi-
gadora en 2012, en temas relacio-
nados con la ecología experimen-
tal, interacciones planta-suelo,
ecofisiología vegetal, biogeogra-
fía y modelización de procesos
ambientales. Este año completará
su cuarto curso en el programa de
Doctorado de Geografía de la Uni-
versidad de Sevilla y tiene previs-
to leer la tesis doctoral el último
trimestres de 2017.

La Asociación de Geógrafos Españoles premia el
trabajo de un joven investigador de la Hispalense
OliverGutiérrez,estudiante
deDoctorado,analiza
el impactodelcambio
climáticoenelpinsapo

M. G.

Oliver Gutiérrez Hernández, estudiante de Doctorado de la Universidad de Sevilla.
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Este estudiante de Doctorado

de la Hispalense ha recibido el

premio para jóvenes investiga-

dores de la Asociación de Geógrafos Es-

pañoles por su trabajo sobre el impacto

del cambio climático en el pinsapo.
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E. FREIRE 

SEVILLA 

La empresa andaluza Biomedal se con-
solida como experta mundial en téc-
nicas analíticas para la detección del 
gluten, la proteína de la harina de los 
cereales que provoca la enfermedad 
celíaca. Esta spinoff nacida en los la-
boratorios de la Universidad Hispa-
lense en el año 2000, fundada por tres 

doctores, ha lanzado 
al mercado el pri-

mer test de uso 
doméstico para 
que los celíacos 
comprueben si 

han ingerido glu-
ten. El kit, que ya 
está en las far-
macias y puede 

adquirirse también a través de la web 
de Biomedal, detecta la presencia de 
trazas de gluten a través de muestras 
de orina y heces. Con una técnica muy 
similar a la de los test de embarazo,  la 
tira reactiva de GlutenDetec, nombre 
comercial del producto, ofrece resul-
tados en menos de 15 minutos, según 
informa la compañía. 

Así, si un celíaco sospecha, por ejem-
plo, que ha tomado un alimento con 
gluten en un bar puede comprobarlo 
en su casa sin necesidad de que inter-
venga ningún profesional. Según es-
tudios recientes,  más de la mitad de 
los enfermos toman gluten alguna vez 
a la semana de manera consciente o 
inconsciente, lo cual puede aumentar 
los riesgos de fracturas óseas, enfer-
medades autoinmunes e incluso lin-
fomas a largo plazo.  

El nuevo producto es resultado de 
un proyecto de I+D+i de Biomedal en 
colaboración con investigadores de la 
Universidad de Sevilla y cofinanciado 
por Corporación Tecnológica de An-
dalucía (CTA), la Asociación de Celía-
cos y Sensibles al Gluten de Madrid y 
el Ministerio de Economía y Competi-
tividad. En el proyecto también han 
colaborado investigadores del Hospi-
tal Virgen del Rocío de Sevilla y el Ins-
tituto Hispalense de Pediatría. 

Biomedal factura en torno a 2,5 mi-
llones de euros tras crecer un 20% en 
2016, y espera alcanzar este año este 
mismo porcentaje. El nuevo lanzamien-
to dará un nuevo impulso comercial a 
la biotecnológica sevillana, que ya cap-
ta un 55% de su negocio en la exporta-
ción.  El principal destino de sus ven-
tas es Estados Unidos, donde  ha cre-
cido un 43%. Otros mercados 
destacados son Reino Unido, Austria, 
Francia, Italia y Polonia, esta última 
con incrementos del 200%, según in-
forma la compañía dirigida por Ángel 
Cebolla, principal accionista y uno de 
los fundadores de Biomedal.  

Otros dos investigadores participan 
de forma minoritaria en el capital de 
la firma. Por su parte, Francisco León, 
exvicepresidente de Johnson & John-
son, uno de los máximos especialistas 
en la enfermedad celíaca, se incorpo-
ró hace dos años al proyecto. 

Biomedal tiene su sede en el parque 
Tecnológico Cartuja 93 y laboratorios 
en Camas y en la Universidad Pablo 
de Olavide de Sevilla. 

Biomedal crece al 20% 
y factura más de la 
mitad en el exterior
∑ La biotecnológica 

sevillana ha lanzado al 
mercado un test 
doméstico que detecta 
la ingesta de gluten

ÁNGEL CEBOLLA

Mercados 

EE.UU. es el primer destino 
de sus ventas, seguido de 
Reino Unido, Austria, 
Francia, Italia y Polonia

JAVIER TAHIRI 

MADRID 

Hacienda ultima guiños fiscales a 
tickets restaurantes, a congresos mé-
dicos y a las empresas que se acojan 
al Sistema Inmediato de Información 

(SII) del IVA. El Ministerio prepara 
una batería de matices tributarios y 
por lo pronto elevará en 2018 la exen-
ción en el IRPF para los vales de co-
mida de nueve a once euros. Así lo 
asegura un decreto que ultima el Mi-
nisterio de Hacienda para modificar 
el reglamento del IRPF correspon-
diente. «Se eleva la cuantía diaria 
exenta de las fórmulas indirectas de 
prestación del servicio de comedor, 
esto es, los vales-comida o documen-
tos similares, tarjetas o cualquier otro 
medio electrónico de pago que se en-
tregan al trabajador para atender di-
cha necesidad», señala el proyecto 
de decreto, en trámite de informa-
ción pública para que los agentes afec-
tados manden sus enmiendas hasta 
el 28 de julio.  

De esta forma, desde 2018 el tra-
bajador no deberá declarar a Hacien-
da esta retribución flexible de la em-
presa siempre y cuando no supere 
este umbral de los once euros, lo que 
amplía las bonificaciones a este tipo 
de retribuciones flexibles.  

Hacienda también tramita que los 
médicos no tributen por los gastos 
costeados por laboratorios para la 
asistencia a congresos de formación. 
El proyecto de decreto recoge que 
«no constituyen retribución en espe-
cie» los «gastos de estudio para la ca-
pacitación o reciclaje del personal» 
pese a que sean «financiados por 
otras empresas o entidades distintas 
del empleador».    

El nuevo IVA, más flexible 
Hacienda también suavizará el nue-
vo sistema para declarar el IVA onli-
ne, el SII. El Ministerio prepara otro 
decreto en el que admite flexibilizar 
la información que envían las empre-
sas al Fisco por el nuevo sistema de 
IVA en tiempo real. El borrador de la 
norma permite que la Agencia Tri-
butaria «pueda autorizar en deter-
minados supuestos, previa solicitud 
de los interesados, que no consten 
todas las menciones o toda la infor-
mación referida en los libros regis-
tros del Impuesto, o la realización de 
asientos resúmenes de facturas». Ello 
será así en sectores comerciales con-
cretos. 

Hacienda elevará la 
exención de los vales 
de comida a 11 euros
∑ El Fisco ultima el 

decreto para que los 
médicos no tributen 
por asistir a congresos 
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'na apretada ficha biográfica- del

Archivo Histórico de las CCOO de

Andalucía, indica de Sa.borido que:

"Más adelante [de ¡unió de 1976], es vuelto a

detener por décima vez (junto a Manuel Be-

nítezRufo, Isidoro Moreno y Ángel M. López)

tras la presentación de la- Junta Democráüca

en una asamblea de estudiantes y profesores

celebrada en la Universidad, de Sevilla".

Fue esta. su úlüma. detención y la inde-

ñnición de la fecha, me movió a intentar

precisar mejor aquel momento que cerraba

una larga cadena: "En la ma.ña.na. de ayer

fueron detenidos varios miembros de Coor-

dinación Democrática de Andalucía. (CDA) ,

por su participación, al parecer, en un acto

de divulga.dón del Documento de Valencia,

que tuvo efecto en la. tarde del pasado día 5

en la facultad de Derecho, sin la. a.utoriza.-

don del decano. Los detenidos son Manuel

Benítez y Edua-rdo Saborido, dirigentes del

PCE; el profesor Isidoro Moreno, represen-

tante del Partido del Trabajo de España.; el

dirigente local del PSOE, José Luis López,

y Juan Vera, representajite de la Organi-

zación Revolucionaria, de Trabajadores, La

dirigente del Movimiento Comunista, Ma-

ría- Dolores Descalzo [Reymundo], no fue

encontrada en su domicilio por la. policía;

en idéntica circunstancia se encuentra el

miembro del comité ejecutivo del PC, José

Benítez" (£¡ País, 9 noviembre 1976).

Aparte de apuntar cómo el texto escrito

completa, ligeramente la ficha recopilada

desde una entrevista oral, llamo la aten-

don sobre dos aspectos: el número diez y lo

que ello significa, y la contmuida.d de la ac-

tivldad política posterior a 1977, lograda la

legalización del PCE y la libertad sindical.

En 1957 Saüorido ingresó en La Hispano

Aviación, S.A. £1 lo recuerda con orgullo y

como una gran oportunidad en su vida, por-

que era. una gran empresa, con "prestigio",

que ofrecía, un salado decente y "muchas

posibilida-des para aprender" y cuando se

reñere a- ese a.pien.diza.Je, alud.e ta.nto a un

oficio como a comprender la realidad políti-

ca. de España y las condiciones que rodeaban

al mundo del trabajo. Ahí comenzó un ca-

mino que en pocos años le fue conduciendo

al Partido Comunista: "(...} el que me dio la.

entrada- en el partido, en una tarde lluvio-

sa- de invierno, a la salida de la fábrica, ñie

uno que era- tornero, que se llama Aguirre de

apellido (...) y ese me citó en una explanada

del barrio León enfrente de la-s cacheras de

los fanvía.s, y allí me tuvo dos o tres horas

moján.d.onos, explicándome lo que era el

partido y dándome el ingreso (...). Entonces

se me abrió un mundo totalmente nuevo,

siempre lo digo, (...) que ese proceso fue

lo que hizo a mí darme dignidad. Yo ya a

partir de ese momento creo yo que fui una

persona- digna, que el tema de la dignidad

íia presidido toda mi vida y todo mi compor-

tamiento aunque era la que fuese (...)". (Los

testimonios que aparecen reproducidos en

este artículo corresponden a las grabaciones

de entrevistas realizadas y preservadas en el

Archivo Histórico de CCOO Andalucía).

No se podría contar mejor eso que los

teóricos enunciamos como "la. toma de

conciencia del tra.baja-dor", el final de la-

"alienación" en terminología marxista.

De tal modo, a. principios de los años

sesenta, con apenas veinte anos, entra en

el Partido Comunista- de España, y en 1962,

participa- en la Hispano en la creación de las
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primeras Comisiones Obreras de Sevilla, un

movimiento social espontáneo que sigue de

cerca el éxito de una denominada "Comí-

síón" que había logrado un gran triunfo la-

bora.1 en la minería asturiana- ese año.

Informalmente, como movimiento, las

Comisiones van creciendo dentro del Ver-

tica.1, el sindicato oficial franquista; pri-

mero en el Metal y luego en el resto de las

Secciones sindicales sevillana-s, hasta el

momento culminante de las elecciones d-e

1966 cuando los vocales de las Comisiones

obtienen un gran éxito. En la Sección So-

cíal del Metal sacan la mayoría y consigue

la presidencia, para. Fernando Soto, y para

Saborido, lavicepresidencia.

DETENCIONES. Pero no le duró mucho el

cargo, porque en enero de 1967 fue deteni-

do por primera vez, acusado de pertenen-

da al PCE con el sobrenombre de Emilio.

Negó la acusación que no se demostró,

pero fue procesado por asociación ilícita,

por su pertenencia a las Comisiones Obre-

ras, declaradas ya ilegales. En realidad,

desde 1962 se había- dedicado a ir reforzan-

do el movimiento de las Comisiones, pero

el partido también le encomendó crear las

Juventudes Comunistas en los barrios de

Sevilla, y los pueblos cercanos.

Ese 1967 cayó tres veces y desde enero has-

ta el ya citado noviembre de 1976, diez, como

antes dije. Es difícil pensar que, en medio de

un riesgo tal, se pudiera sobrellevar algo de

lo que consideramos una "vida normal", te-

ner una famüia, etc. Pero resulta imposible

creer que Sa.borid.o Galán hubiera sostenido

ese nivel de implicación si' Carmela Ciña

Ruíz, su mujer, no hubiera sido una luclia-

dora también. Es alguien que está ahí, junto

a Eduardo siempre, y Uenando en la casa su

hueco, algo que queda, claro en la situación

que viven con su deportación a Santiago de

la Espada, en la- Sierra de Segura, casi en el

límite entre Jaén y Albacete .

La. inestabilidad social del 68 también

llegó a. España, extendiéndose las huelgas

obreras y las protestas estudiantiles . El régi-

men respondió con un Estado de excepción,

y el acoso y detención de revolucionarios,

sospechosos, clandestinos, ñchadosy, entre

ellos, de Saborido Galán, en enero de 1969

—era su sexta detención—; pasa un mes en

la prisión de Sevilla y fue deportado. Ni si-

quiera, él supo en el camino que lo llevaban a

Sanüago de la Espada. En el pueblo, casi ais-

la-do en la nieve del invierno, no eran muy

habladores desde el principio y siguieron sin

serlo. En cuanto pudo, al día siguiente de

Uegar, llamó a su mujer para decirle dónde

estaba: "Mi mujer llegó lo antes posible que

pudo, ¿no? No sé sí tardó dos o tres días, la

üevó el abogado José Julio Ruiz, y por aque-

llos caminos, yo creo que había nevado. El

viaje suyo fue incluso más, más complicado

que el mío. Fue más complicado, pero tre-

mendo, porque con los niños chicos, tantas

horas de viaje, con tanto frío, pues lo pasa-

ron muy mal. Pero yo creo que mi mujer tar-

do muy poco tiempo, como siempre pasaba,

acudía muy rápidamente a dónde yo estu-

viese para echarme una mano".

En medio de su deporta.dón también

fue detenido para que cumpliera la sen-

tencía en firme que le ha-bía- caíd-o por los

tres procesamientos de 1967. una noche de

marzo la Guardia Civil lo sacó de la haüi-

tacíón que compajtía toda. la- familia. El

empeño del matrimomo era que no se des-

perta-ran los hijos. Por primera vez, Edua-r-

do sintió que su hija de cinco años ya se

daba cuenta de aqueüa vida- extraña: "(...}

hay recuerdos que a eüa. no se le olvidan

de aquella época. Los niños míos tienen

cosas muy marcadas, se quedaron muy...

por ejemplo, mi hija, sí se acuerda mucho

del colegio, de la estancia allí, de cómo era

aquello [Santiago de la Espada]. Lo tiene

a-sí, claro, nítido (...}".

•"Yo después... pensando... y me

digo: '[Estaba loco!', porque me reu-

nía con cualquier joven que ráplda-

mente me ponía en contacto y em-

pezaba a hablar del comunismo y del

majxísmo, de la lucha política y del

ancífra.nquismo. Y tuve bastantes

reuniones por los cerros de los pue-

blos de los alrededores d-e Sevilla £ra-

tando de formar las Juventudes Co-

munistas. De verda-d. yo no sé cómo

no caí ya antes (...)".
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La irregularidad le acompañaría-, no

obstante, cada vez más. Al volver a Sevilla

es despedido de La Hispano Aviación por

"faltas reiteradas al trabajo sin justiñ-

car". Sin empleo fijo y permanentemente

buscado, su vida se fue deslizando hacia la.

clandestinidad total en la que permanece

para evadir su detención por la repercusión

del "Proceso de Burgos" y la declaración de

Estado de Excepción. En el mes de abril

de 1971, continuando huido, es procesado

nuevamente por el Tribunal de Orden Pú-

blico. El juicio se celebra sin su presencia,

y se le condena "en rebeldía." a seis años de

prisión; la policía dicta orden de "busca y

captura" en todo el territorio español.

EL PROCESO l.ooi. Las caída-s son cada vez

más frecuentes en toda España, pero, con

docu.mentación falsa a nombre de Jesús

Sánchez Suárez y en pisos clandestinos en

Madrid, su responsabilidad crece y accede

a formar parte del Secretariado Nacional

de las CCOO, que en la. conocida reunión

de junio de 1972 fue detenida en Pozuelo.

La suerte les abandonó y ellos —Eduar-

do Saborido, Francisco Acosta, Fernando

Soto. Marcelino Camacho, Nicolás Sa-rto-

ruis, Miguel Ángel Zamora Antón, Pedro

Santiesteban, Francisco García Salve, Luis

Fernández y J-aa.n Muñiz Zapico— lo supie-

ron: la coincidencia- del Proceso 1.001 con

el asesinato de Carrero Blanco aumentó el

peligro de sus circunstancias y la petición

de penas se mantuvo en su totalidad; para

Saborido, veinte años.

Y de nuevo las muj eres saltaron a prime-

ra. fila, demmciaron la injusticia en todos

los foros. Participando en una estrategia

que no consistió en ocultar la pertenencia

a- CCOO sino en a.ñmiaTla. y en mostrar al

mundo cómo se detenía en la España fran-

quista, por pedir libertad de asociación, reu-

nión, derecho a la. huelga, libre asociación

sindical... Es decir, el reconocimiento de los

derechos que simplemente por pertenecer

a Naciones Unidas existía el compromiso

de respetar. Y toda la prensa internacional

se hizo eco de que en España se encarcela-

ba. a veinte años a unos sindicalistas... Las

CCOO vieron la luz.

Ríe liberado por el indulto tras la procla-

ma.ción de don Juan Carlos como rey de Es-

paña.. La trayectoria de Eduardo después de

ese noviembre de 1975 resulta fundamental

para entender la transición democrática,

porque como él dice: "Franco había muer-

to, pero tenía la sensación de que había que

construir la democracia" en medio de una si-

tuaclón distínta. á la que él conocía antes de

1972, una situación dramática para el mun-

do obrero de desempleo y crisis económicas,

con oleadas de movilización y si antes había

que trabajar para montar una movilización,

ahora el miedo era que se desbordara.

CCOO hasta entonces había puesto ma-

yor atención a- la. a.ctividad. política- que a. la

sindical, y durante los primeros años siguió

siendo así por la propia inercia, atendiendo

a- construir la d.emocra.da. con la experien-

cía. de que el Parlamento y los nuevos partí-

dos eran una isla en medio de una multitud

de aparatos intactos de la dictadura: "Sabía

que había muchas cosas que conquistar

pero solo temamos el capital de las ganas

de muchísima- gente y la situación intema-

dona.1 que nos ayudó mucho".

Y llegó el momento de romper la iner-

da, cambiar de acüvidad, independizarse

del partido y centrarse en lo socio-la.boral.

Como siempre Eduardo se implicó, dedí-

candóse a transformar el Movimiento socío-

político en un sindicato, sin contar con

ninguna, receta. Persiguieron el modelo

de la Unidad. Sindical y fracasaron. Siguió

trabajando con la sensación de que al ñ-

nal de los setenta quedaban por el camino

muchas ilusiones, "algunas utópicas, pero

otras no". Y una de esas desilusiones fue el

hundimiento del PCE tras las elecciones de

1982. La crisis d-eí pa-rtíd.o también repercu-

tió en el sindicato y hubo quien no asumió

el triunfo del PSOE, pero a. pesar de todo,

el sindicato superó el contagio porque para

1982 CCOO ya- había- logrado su institucio-

nalización.

Martínez Foronda, Alfonso;

Barragán Mariana, Antonio; Gon-

zález Fernández, Angeles y Lemus

López, Encarnación

La conquista áe la ii&ertad. Historia áe CCOO

deAn.áalutía, 1962-2000.

Fundación Investigaciones Históricas,

Unicaja, Sevilla, 2004, 2a ed. 2005.

Martínez Foronda, Alfonso;

Baena Luque, Eloísa y García

Escribano. Inmaculada

La Dictadura en la Dictaáuca. Detenidos,

Deportados yTorturado en Andalucía durante

el Estado áe Excepción de ig6g.

Fundación Estudios Smdicales, Sevi-

lia-, 2011.

Soto Carmona, Alvaro y Arcos Mo-

hedano, Manuela

Combates por la democracia: los sindicatos, de

la áictadura a la democracia ^938^977).

UNAM/Fundación Francisco Largo

CatiaUero, Madrid, 2012.
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penas obtenido el título de ínge-

niero agrónomo, Ignacio Vázquez

iParla-dé (Sevilla, 1933-2011) con-

virtió la fmca- familia-r, Mudapelo —que

desde el valle medio del Guadalquivir, en

VÍllaverde del Río, se encaramaba, por

el término de Burguillos, hasta la sierra,

cerca, de Castilblanco de los Arroyos (Ví-

llayerde del Río)— en sociedad anónima

y estudió la mejor forma. de hacerla pro-

ducir. En esos años, primera. mitad de los

sesenta, muchos grandes propietarios de

tierra aún vivían anclados en la autarquía-:

despreocupa.dos cuando no reacios a cual-

quier novedad, depositaban su confianza

en el Estado que al fm les compraría los

excedentes de las campañas. Vázquez, por

el contrario, divide la finca en tres zonas:

dedica la dehesa, en la sierra, a la ga-na-

dería; la zona intermedia a frutales, y la

vega a productos hortícolas. El problema.

inmedia.to es el mercado. Lograr de la pro-

ductividad física de la- tierra- melocotones

tempranos o endivias y lechugas era. una

cosa, pero obtener la productividad eco-

nómica necesaria para mantener y hacer

crecer la nómina de trabajadores fijos dis-

continuos (temporeros expertos en faenas

a.grícolas), pa-gar dividendos y mantener la

viabilidad de la explotación era otra muy

distinta. Vázquez buscó y logró mercados

al otro lado de los Pirineos. He ahí en po-

cas palabras un modelo que veremos más

tarde en el trasfondo de una propuesta po-

lírica muy vinculada a Andalucía, la de la

Reforma. Agraria..

Si la. explotación agraria era innova.d.o-

ra, quizá lo era más la ganadera. Esa era la

materia- que Vázquez Parlado impartía en

la Escuela de Peritos Agrícolas que la Dipu-

tación de Sevilla abrió en 1947 en el Cortijo

del Cuarto (cerca de las obras de regadío

que desde años atrás hacían- los forzados,

los presos del canaT). Entre los profesores de la

escuela-, casi todos funcionarios de otras

administraciones (las clases, todo un sín-

toma, eran siempre por la-tarde), Vázquez,

profesionaly empresario, era la. excepción.

Podía presentar sus investigaciones: insis-

tir en la calidad de las vacas retintas, de-

mosü-a.r que eran las más adaptadas a los

pastos secos del verano de Sierra Morena

y al calor y las caminatas para encontrar

agua cada día. También experimenta cru-

ees de esas vacas con sementales charole-

ses buscando temeros mayores y mejor ca-

lida.d de carne. No es extraño que Alfonso

Carlos Comín en Noticia de Andalucía desta-

cara las ideas agrarias de Ignacio Vázquez

Parladé.

Este alejamiento de la mentalidad la.-

tlñindista. y de la política agraria de la

dictadura, no era mera aventura empresa--

nal sino que se inscribía en la búsqueda

de un. futuro diferente para. el país. Por

eso Mudapelo, como el piso de la sevi-

llana calle Conde de Iba-rra-, eran tam-

bien espacios de discusión y debate que

Ignacio Vázquez y Carmen Laffón abrían

a pintores (Zóbel, Pepe Soto o Paco Moli-

na.), abogados (Ramón Rodríguez Gordillo

o Adolfo Cuéllar), a los catedráticos Bonet

Correa y García Añoveros (que había ga-

nado la plaza dejada por Ramón Carande

al jubilarse), a-José Berga-mín, Dionisio

Ridruejo, José María Moreno Calvan,
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Vázquez Parladé fue fundador y

presidente del club cultural Tartessos,

en el que se produjeron intensos debates

culturales y políticos.

Gabriel Celaya. y Alfonso Guerra, y a los

novelistas López Salinas y Grosso que en

1966 publicaron, en París, Por c¡ río abajo,

andanzas por las inhóspitas tierras de las

marismas del Guadalquivir.

MILITANCIA Y COMPROMISO. IsaÍah

Berlín, hablando de los agitados años

treinta explica por qué su amigo, el poeta-

Stephen Spender, se alistó en las Briga-

das Internacionales y combatió durante

dos a-ños en la- Guerra Civil española. Esos

arios, dice Berlín, no permitían términos

medios. La- amenaza del fascismo exigía

juga-r fuerte y a la contra., cualquiera que

fueran los riesgos: ¿puede ser esa la razón

por la que Ignacio Vázquez ingresa en el

Partido Comunista, única fuerza entonces

de resistencia al franquismo? No creo que

su decisión se diera entre tales extremos.

En los años sesenta la dictadura mantiene

su represión pero sin la virulencia- de diez

años antes, mientras las necesidades de la

población no tienen la urgencia ni la des-

esperación de los duros años de posguerra.

El país parece amodorra.do: guarda silen-

ció, como si no quisiera- saber que el futu-

ro de la dictadura era. inviable, mientras

desdeña la propaganda de los pregonados

años de paz y no se cree las promesas de los

llamados planes de desarrollo.

Tal actitud quizá se tradujera en cierto

tedio y en una soledad y desesperanza que

bañan la. sociedad, entera. Las imágenes

de Estampa Popular, el peculiar realismo

social iniciado por Pepe Ortega y Paco Cor-

tijo en París, en 1959, reñeja-n esa a.ctitud

que, silenciosa, se desliza aun bajo los

gestos de denuncia y protesta de las ñgu-

ras de sus obras. Ante tal desesperanza- y

carencia de futuro, personas como Igna--

ció Vázquez Parladé buscan un compro-

miso. El lo encuentra, en el trabajo tenaz

d-e los miembros del Partido Comunista.

Puede parecer paradójico pero la actitud

de compromiso que estoy atribuyendo

a. Vázquez y algunos de sus amigos qui"

zá. tuviera raíces cristianas. No es casual

que hacia 1965, concurrieran ca-da- jueves

para- discutir la relación entre socialismo

y cristianismo, tal vez a la- sombra de las

ideas de González Ruiz, teólogo sevillano

afincado en Málaga. Pudo haber, sin em-

bargo, otra razón de peso. Lo veremos más

adelante.

Fuera cual fuera el motivo, Ignacio

Vázquez entra en el Partído Comunista

y participa y alienta con otros sevillanos

ilustrados (de convicciones políticas muy

diversas) varia.da-s iniciativas. Intentan

abrir "zonas de libertad" (como diría- Ma--

nuel Benítez Rufo, dirigente del PCE, Justo

de nombre de guerra) o si se prefiere, frag-

mentos de sociedad, civil al margen del es-

tatalismo disciplinario de la dictadura.

De ahí surge el club Tartessos, que

en pleno centro de Sevilla, calle Álvarez

Quintero, ma.ntuvo intensos debates cul-

turales y políticos hasta que el gobierno

civil decretó su clausura. Ignacio Vázquez

presidió el club y sufrió la violencia del

cierre. Contó con el apoyo, entre otros,

del novelista y profesor Carlos Abadía.

Tampoco fue Vázquez ajeno a- la funda-

cíón del Colegio Aljarafe. Se aíire en 1971,
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bajo el lema: Escueü para la vida, la libertad y

la cesponsabiliáaá. Por los mismos años em-

pieza, a gestarse una publicación periódi-

ca.. La Ilustración Regiona]., donde también

participa Vázquez Parladé. En ella juega

un importante papel García Añoveros. La

dirección recae en Ignacio Romero de So-

lis, expulsado del PCE en la crisis de 1964,

mientras Soledad. Becerril es la inca-nsa.ble

secretaria de redacción. La revista saldría.

a la calle en 1974.

PROPUESTA DE REFORMA. Pero el tra-

bajo al que Vázquez dedicará mayor y sos-

tenido esfuerzo es la política agraria. No

está en ningún comité de dirección pero

frecuenta la comisión agraria, del PCE,

mantiene contactos con las Comisiones

Obreras del Campo y con núcleos de peque-

ños cultivadores. No falta el debate. Ha-sta.

poco antes —asi aparece en sus textos—,

el Partido Comunista mantenía el viejo

esquema- de la. a.lia.nza de obreros y cam-

pesinos pobres, sin tener en cuenta que en

Andalucía, en los pueblos de colonización,

viven pequeños campesinos muy exper-

tos, ciertas tareas agrícolas se especializan

(como la poda. o el injerto de las víña-s) y se

está gestando una mecanización de la co-

secha y la- siembra que alterará, el trabajo

en el campo y las pautas de la vida rural.

Había por tanto que estimular organiza-

clones campesinas independientes de los

grandes propietarios, fortalecer las Comi-

siones Obreras del Campo y vincular am-

bas a los problemas recurrentes de los nú-

cieos rurales: carencia de servicios básicos

(como el agua), encarecimiento de ciertos

productos (el pan, por ejemplo) y afrontar

con seriedad las secuelas de un paro que

iba- a dejar de ser estacional para conver-

tü-se en endémico por la mecanización de

las tareas agrarias. Junto a todo esto, en

el horizonte, un viejo ideal, la Reforma.

Agraria..

Vázquez no trabaja solo ni se limita.

al ámbito del PCE, Consulta con Miguel

Mana-ate y otros líderes campesinos, se

reúne con antiguos alumnos de la Escuela

de Peritos Agrícolas y con expertos, como

los especialistas franceses del Centre Natio-

nal de ¡a Recherche Saentífique, geógrafos, in-

genieros, historia.dores y sociólogos, que

inda.gan la- economía, y sociedad andalu-

za-s en vista-s a- la integración en Europa.

En tal equipo, sólo un español, el profe-

sor Antonio Miguel Bernal, pero Ignacio

Vázquez propicia contactos, proporciona

ínfonnadón y se convierte en catalizador

del grupo con el que también publica oca-

siona.lmen.te.

Así va- madurando su idea- de Reforma

Agraria que pone el a.cen-to, más que en la.

redistribución de la tierra, en la racional!-

zación de cultivos, la creación de ta-lleres

auxiliares de tareas agrarias, la apertura

• Entre sus libros de temas agra-

ríos (hoy en la biblioteca de la.

Universidad, de Sevilla), Vázquez

Parladé apreciaba especialmente

el de Francois Heran, Tierra y paren-

tesco en. el campo sevillano. La revolución

agrícola del siglo XIX, un análisis del

proceso de acumulación de tierras

que llevó a cabo Ignacio Vázquez

Gutiérrez, su tata.ra.buelo, y de las

estrategias con que racionalizó su

cultivo. Con él nace la burguesía

a.gra.ria.: a.dquiere sus tierras en su-

cesivas desa-mortizacíones y se po-

siciona. políticamente para evitar

presiones nobiliarias o clericales.

Más importante aún es en Vázquez

Gutiérrez, su decidida apuesta por

la técnica: invierte, aun recortando

su patrimonio, en arados ingleses,

segadoras mecánicas, trilladora

movida, por vapor. Propuso además

crear un subsidio agrario: conscien-

te del paro que causaría la mecani-

zación, sabía hasta donde podía lle-

gar la (justa) ira de los braceros sin

trabajo. Ira que podrían usar como

coartada- cuantos pretendían seguir

viviendo en el pasado.

de industrias conserveras o envasadoras de

productos y el trazado eficaz de circuitos de

distribución.

La propuesta se aparta de la vieja rei-

vindicación del reparto de tierras: dados

los cambios que han ocurrido y ocurrírá.n

en el campo, tal reparto podría quedar en

mera redistribución de la pobreza. No se

descarta la expropiación, pero atendien-

do a las cond.iciones reales y posibilida-d-es

de la tierra, según las variables ya a-pun-

tadas. La propuesta de reforma también

evita- la. tentación productivista.: la idea

de quienes, partiendo de la productividad

física de la tierra-, apuestan por cultivos

selectivos (como la. flor cortada- o ciertos

productos hortofrutícola.s) que, de im-

plantarse masivamente, podrían no ser

absorbidos por el mercado. Esta era en po-

ca.s pa.la.bra.s la llamada "Reforma Agraria

Integral". Algunas de sus líneas las haría

suya-s después el gobierno a.utonómlco

pero debo decir que la primera- vez que oí

hablar de ella fue en una organización,

aún clandestina, el PCE, donde levantó

no poca discusión.

El mayor obstáculo al proyecto (el go-

biemo a.utonómico pareció no advertirlo)

era- la resistencia financiera-: atenta- sólo

a la renta.bilid.ad inmediata, dejaba que el

campo corriera en exclusiva con cualquier

iniciativa de inversión. Vázquez lo saMa.

Solía, decir que manifiestamente mejo"

rables no eran tanto las fincas cuanto los

capitales. Sólo una política de izquierdas

podría- cambiar esa rn.eca.nica. Esta- pudo

ser una- razón de su opción por el PCE, la

que antes apunté sin decir su contenido.

Ignacio Vázquez nunca fue un político

profesional. No fue miembro del comi-

té central del PCE, no buscó cargo públi-

co alguno. Sí su nombre aparecía en una

papeleta electoral, era- en el lugar preciso

para hacer público su compromiso y dejar

a un lado la elección. Mantuvo su tarea

de asesoramlento, propuesta y discusión

(dentro y fuera del PCE), y nunca perdió

la esperanza de cambio en las estructuras

agrarias de Andalucía que, a buen seguro,

mejoraría las condiciones de vida en estas
latitudes.
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anuel Ramón Alarcón (1945-

2015) nació en Sevüla. Su madre

fue maestra nacional, su padre

secretario del Ayuntamiento de Camas y él

llegó a ser magistrado del Tribunal Supre-

mo, en la sala de lo Social, instancia que

le concedió póstumamente la Orden de la

Cruz de San Raimundo Peñafort por sus

relevantes méritos en el terreno de la Jus-

ticia y el Derecho. Entre el estudiante a.n-

tifranquista y el ma.gistrad.o cabalga una.

parte fundamental de la historia actual de

España, y su evolución personal ejemplifi-

ca la trayectoria de una generación llama--

da a hacer posible la. actual democracia,

que pasa desde la acción cultural, sindical

y política contra la dictadura franquista

hasta la gestión y asunción de responsabi-

lidades institucionales en el nuevo marco

constitucional: en cada gestión que reali-

zó, Manuel Ramón dejó su impronta pei-

sonal, dibujó una huella indeleble entre

las personas que lü trataron y con las que

colaboró.

Y fue así desde su juventud: comenza.n-

do por las tareas subterráneas para demo-

cratízar la Universidad desde mediados de

los sesenta, u otras más visibles, como la

representación estudiantil a nivel de curso

o en la Junta, de Facultad, de Derecho de la

Universidad, de Sevilla; pa.sa.ndo por sus ac"

tívidades en el seno del movimiento de los

Profesores No Numerarios (PNN), la acción

política directa, su labor como catedrático

del Derecho del Trabaj o (Autónoma de Bar-

celona y Sevilla), la gestión como decano

(Sevilla) o sus aspiraciones para. regir la

Hispalense; sin olvidar los efectos de sus

trabajos d-e investigación o la actividad

profesional como jurista y magistrado.

Tras cursar sus estudios de Bachillera-

to, al concluir el PREU, realizó un viaje a

Francia. Después, durante sus años de es-

tudiante universitario, vendrían Inglate-

rra, Holanda, Suecia y Dinamarca, países

en los que tra.üa-jó en el ca-mpo^ la indus-

tria o el sector servicios , vivencias que con-

firmaron su idea soüre la explotación del

hombre por el hombre como base del sis-

tema capitalista. Estas salidas al exterior

resultaron decisivas en la consolidación de

su conciencia antifranquista., por la expe-

rienda de la vivida libertad, aderezada con

el conocimiento de sus antecedentes fami-

liares republicanos.

UNIVERSIDAD Y DEMOCRACIA. Ingresó

en la Facultad de Derecho de la Universi-

dad de Sevilla en 1962, coincidiendo en

clase o Facultad con un grupo de jóvenes

politizados: Rafael Escuredo, Amparo Ru-

biales (con quien se casaría.), Rafael Senra,

Antonio Bocanegra, Alfonso Fernández

Malo, Ana María R.uiz-Tagle, Manuel Cha.-

ves, etc. Las dimensiones de la Universi-

dad en aquellos momentos hacían fácil

el con.ta.cto con el resto de compañeros

inquietos de otras facultades, especial-

mente Filosofía, y Letras y Ciencias, que

compartían el edificio de la Fábrica, de

Tabacos. En este a-mbiente se fraguó una

conciencia política mucho más específica,

siempre en el ámbito del comunismo no

esta.linista-, aunque en estrecha relación

con compañeros y amigos pro soviéticos o

ma-oístas. En un artículo firmado por Alar-
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con en 1967 íronizaba. sobre los pro cíiinos

de la facultad, que comenzaban a aparecer

por allí.

De enorme a.scendencia sobre los estu-

diantes, ocupó diversos cargos de repre-

sentación oficial, justo en los años en los

que el movimiento estudiantil consiguió

eliminar al Sindica-to Español Universita-

rio (SEU), d-e origen fascista. y de añlia.ción

obligatoria (único caso en la historia del

franquismo en el que un movimiento so-

dal fuerza la eliminación de una Ínsütu-

ción del régimen). Su actividad opositora.

se intensificó a- partir de tercero de carrera,

llegando a ocupar el puesto de delegado de

facultad. En- el curso 64-65, el de la embes-

tida fmal contra el SEU, ya- estaba plena-

mente identificado por la. policía política.

Su participación en las protestas estu-

dia.nti.les (asamblea-s y manifestaciones)

hizo que fuera sancionado en marzo de

1965 por el gobernador civil, José Utrera

Molina. El delegado gubernativo, ade-

más, intensificó la presión mediante una

llamada telefónica al padre de Manuel Ra-

mon, "para que ejerciera una mayor vlgi-

lancia. sobre el compoTtamiento político de

su hijo", recomendándole que "mientras

duraba esta situación de tensión, su hijo

no debía aparecer por la Universidad".

Junto a la- actividad en los márgenes de

la oficiaüda-d, que conünuó contra las orga-

mzadones estudiantiles que sustituyeron

al SEU (las APE y las AES), y a favor de una

verdadera- democra.tiza-dón de la Uníversi-

dad, en un marco político acorde, Alaicón

Caracuel desarrolló tareas clandestinas,

tanto en la Universidad como fuera de ella.

Entre las primeras, participó muy acti-

vamente en la constitución de la primera

organización estudiantil antifranquista a

nivel ¿e distrito, la Asociación Democrática

de Estudiantes Sevillanos (AD ES), a imagen

de las que existían en Valencia y Cataluña.

Impulsada desde la Facultad de Derecho, y

con presencia en varios centros, dio cober-

tura a estudiantes de sensibilidades políti-

cas diversas (comunistas, socialistas, mde-

pendientes, católicos, etc.).

El AIamfiesto-presentacÍón de ADES fue re-

dactado en su casa y multlcopiado con una

máquina- que empleaban para la confec-

don de apuntes. Las peticiones eran claras

y trascendentes para. la. propia superviven-

cía del régimen: se exponía un progra-

ma de oposición al sindicato estudiantil

oficial, reclamando la amnistía para los

profesores y estudiantes expedientados,

libertad de expresión y a.sociadón, etc.;

en definitiva, un verdadero programa de-

mocratizador de la. Universidad y el país

en su conjunto. Las detenciones de los

estudiantes implicados abortaron el pro-

yecto que tuvo continuidad inmediata en

el Sin-dica.to Democrático de Estudiantes

Universitarios (SDEU). De Manuel Ramón

Alarcón era el escrito "¿Qué pasa en la Uni-

versida-d.?", intervenido por la policía.

El SDEU había nacido en Barcelona en

la asamblea conocida como la CaputKmada,

en marzo de 1966, como propuesta concre-

ta para evitar la injerencia política en la

vida estudiantil, promoviendo la autoor-

ganizacíón. del sindicato. Se intentó que

sus a.ctívid.a.d.es no fueran clandestinas,

pero la represión condicionó; con diversos

departamentos, Manuel Ramón se encar-

gó del relativo a las actividades culturales

de su facultad, que junto con el de Infor-

marión (Senra), solían ser de los más acti-

vos y estratégicos. En calidad de delegado

de Sevilla asistió a varias reuniones. entre

otras a la. II Reunión Coordinadora y Pre-

paratoricL (RCP) con vistas a la constitución

• "Desde sus primeros años de es-

tudios universitarios (...) ha venido

distinguiéndose por su carácter in-

quieto, dominante y de gran inñu-

jo en la. masa. estudiantil. Por sus

actuaciones, escritos y amistades

puede catalogársele como de ideas

marxístas muy avanzadas.

Ya en marzo de 1965 fue detenido

como organizador e inspirador de

ma.nifesta.ciones e incidentes estu-

dia.ntiles (...), cuando al frente de

un numeroso grupo salió del edificio

de la. Universidad hacia el centro de

la Capital interrumpiendo duran-

te algún tiempo la circulación. Fue

puesto a. disposición Judicial y se le

instruyó Sumario núm. 74/65 de ese

Juzgado de Orden Público.

(...) En su nueva, etapa en la Universi-

dad., ha continuado su postura acü-

vista y de proselitismo aprovechando

la más mínima ocasión para exponer

sus ideas antirrégimen y su espedal

adversión [sic] a todo lo que represen-

fa autoridad, académica; para todo

esto utiliza como plataforma el diario

"El Correo de Andalucía" donde ha ve-

nido publicando numerosos artículos

con nombre propio y utilizando seu-

dónimos como el de"Galileo Galilei"".

Informe sobre Manuel Ramón Alar-

con de la Brigada Político Social de

Sevilla. 1975.



Izda., Manuel Ramón Alarcón

del Sindicato Democrático a nivel nacio-

nal, celebrada en Pamplona en la prima-

vera de 1967.

También colaboró en la revista Fenafort,

fundada por Manuel Giménez Fernández,

donde colaboraron otros d.estaca.dos estu-

díantes antífranquistas (Pipo Clavero, her-

manos Pérez Royo, Alberto Queraltó, Cami-

lo Tejera., Fernando Rubiales, José Antonio

Torrado, etc.). En uno de los artículos, pu-

blicado tras su viaje a Estados Unidos (con

la. cobertura, logística, más que probable de

la CÍA, atenta a los posibles cuadros para- el

futuro de España), informó —sugiriendo

una cierta afinidad con el movimiento—

sobre los BIatííPoiw, movimiento ra-dica.1 en

defensa, de los derechos de los negros.

Una vez concluida su carrera en- 1967

prolongó su acción política de varios mo-

dos: por un lado, fue compañero de viaje de

Acción Comunista (AC), una organización

anarcotrotskista, con un perfil intelectual

elevado y con escasas bases obreras. For-

mando parte de este "Grupo de colaüora--

d-ores", con a-ctividades semicían-cLestinas,

llegará a tomar parte activa. en la política,

ya. en la. transición: a. través del Frente para

la.Unida-ddelosTra.ba.Ja.d.oresCFUT), expre-

sión de la extrema- izquierda no legalizada

en las elecciones de 1977, donde hizo un

a-mago de presentarse a los comicios, como

nu.rn.ero uno por la lista. de Sevilla. Pero la

a-ctividad. más importante la realizó fuera

de cualquier organización.

Realizó sus estudios de doctorado. o"bte-

niendo el grado con una. tesis sobre El derecho

de asociación obrera en España 0839-1900}, bajo la

dirección de Antonio Martín Valverde. Im-

partió clases en las Facultades de Económi-

cas y Derecho, involucrándose activamente

en el movimiento de los FNN que despunta-

ba. a m.edia.d.os de los setenta- en España, vivo

aún Franco. Como tal, participó en octubre

de 1974 en una Mesa- Redonda, organizada en

la Facultad de Filosofía y Letras por el Aula

de Cultura, sobre la "Problemática universi-

taiia", centrada, en el nuevo Decreto que re-

guiaba la parücipacíón estudiantil, aproba-

do por el minisCro Cruz Martínez Estemelas.

Simultaneaba- por entonces colabora-

dones en la Tercera de El Correo áeAnáalucía,

dirigido por el progresista Federico ViUa-

gran, Junto con otros universita.rios (que

ñrmaloa.n conjuntamente como "Ca.lileo

Galilei"), todos antiguos alumnos y ahora.

profesores (Pipo Clavero, Isidoro Moreno,

Rodríguez de la Borbolla, etc.), ma.nte-

niendo así la con-tmuid.ad de la oposición a

la d.icta.dura en los centros educativos. En

enero de 1975 publicó un artículo en el que

se refería, a 1974 como el "Año del Fin": a-un-

que sus vaticinios eran irreales, respiraba

que la dicta.dura se encontraba agotada.

Muerto Franco, durante los primeros

años de la. transición, continuó con su

actividad- política, siempre dentro de la

extrema izquierda.. Desengañado ídeológi-

ca.mente, por el choque con la realidad, en

se presentó como candidato a rector

de la Universidad de Sevilla en 2004.

Dcha., Caita-Presentación de la Asociación

Democrática de Estudiantes Sevillanos

(ADES), preparada en casa

de Manuel Ramón. Enero de 1966.

democracia, moderó sus pla.nteamieiLtos,

aunque no su actitud en relación con las

causas que defendía, muchas en el terreno

del Derecho, convertido en un referente en

la defensa de los trabajadores.

Nunca dejo de creer en otros mundos

posibles; de anhelar sociedades más justas

y solidarias; de actuar para me] orar lo exis-

tente y proteger a- los más desprotegidos y

vulnerables. Lo hizo desde la- convicción y

áe manera inteligente; lo hizo como estu-

dia-n-te, profesor, político y jurista; lo hizo

como ser al que nada de lo huma.no le era

indiferente. Y el franquismo, para Manuel

Ramón, era profundamente inhumano.

Carrillo-Linares, Alberto

Subversivos y malditos en-la Umversiáaá de

Sevilla ^965-1977). Centro de Estudios

Andaluces, Sevilla 2008.

Clavero. Bartolomé.

"Manuel Ramón y la Universidad

de Sevilla", enPasoalaizquteráti, no

6, octubre, 2016 [http;//pa.sosaíaiz-

quierda.com].

Senra Biedma, Rafael.

"Pr. Dr. ManuelRamón, in memorian",

en lUSLabor 2/2015 [https://www.

upf. edu/iuslabor/anteriores/2015-02.

html]



Durante el siglo XVI aumentó mucho el número de estudiantes universitarios en España, debido a múltiples

razones, entre las que cabe señalar los factores demográficos y económicos, la evolución social y política,

los cambios en las oportunidades de empleo, las creencias religiosas, las corrientes intelectuales y las

actitudes de los adultos hacia los niños y su formación. Las universidades españolas crecieron en número,

tamaño y prestigio. Entre 1474 y el principio del siglo XVII fueron creados veintisiete nuevos centros, de los

que cinco lo van a hacer en Andalucía: dos en Sevilla y uno en Granada, Baeza y Osuna.
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n Andalucía, las fundaciones uní-

versitarias comenzaron en el siglo

XVI. La- primera ciudad en recibir

Cédula Real fue Sevilla en 1502, pero este

privilegio no tuvo efectividad hasta. 1551.

Después se suceden las de Granada (1526) y

Osuna (1548). Además existieron otros dos

centros, regentados por religiosos, que en

algún momento recibieron el título y la con-

sideración de Universida.d: los Colegios de

Santo Tomás (1517) en Sevilla y el de Baeza

(i53S). Además hubo un intento de fundar

una Universidad en 1561 en Málaga, que no

llegó a. fructificar. En total, durante el siglo

XVI se crearon en Andalucía cinco univer-

sídades, cifra que no se volverá a. alcanzar

hasta la década de los setenta del siglo XX.

La Universidad de Sevilla es la que pre-

senta. más dificultad a la hora de precisar su

origen. A fines del siglo XV los dos cabildos,

el municipal y el eclesiástico, compartían

la conciencia de la necesidad del estaíúeci-

miento de un Estudio General. En relación

con este proyecto Rodrigo Fernández de

Sa.ntaella.y Córdoba, conocido como "Maese

Rodrigo", fue madurando la concepción del

suyo desde 1500, la. creación de un Colegio,

primero, y de una Universidad, después, de

una forma, progresiva. Dos años después,

la Cédula Rea-l del 22 de febrero autorizaba

al Concejo de Sevüla la fundación de un Es-

tudio Genera.!, donde se esta-blecerían las

facultades de Artes, Teología, Cánones, De-

recho y Medicina.

Las características de la fundación. con-

tenida-s en una bula del Papa Julio II de 1505 ,

perfilan el Colegio como una residencia, para

escolares pobres en régimen de internado,

regido por un rector, bajo la- advocación de

Santa María de Jesús, los cuales recibirían

ensenanza en Artes, Teología y Derecho por

graduados universitarios, con autoridad

para conferir grados de Bachiller, Licencia"

do, Doctoi y Maestro en Altes, Lógica., Füo-

sofía, Teología y Derecho. Sin embargo, no

se hablaba- para. nada de Universidad, y la

capacidad de impartir lecturas y otorgar gra-

dos que la futura insütución obtenía no sig-

niñcaba- que adquiriera la categoría de tal.

Se trataba, pues, de un centro de graduación

superior, pero no autónomo, sino depen-

diente de un Colegio, que era, en definitiva

el propietario de las rentas y del edificio.

El fundador firmó su testamento el 3

de abril de 1508, con el ediñcio todavía

en construcción, para cuya financiación

dejó al Colegio por heredero de todos sus

bienes y rentas eclesiásticas, autorización

concedida por una segunda bula de Julio

II en 1508, que le daría a la fundación el

carácter que acabaría tomand.o, diferente

por completo del que había ideado. Este se-

gundo instrumento pontificio implicaba

el estaMedmlento de un Estudio General.

Concedía la capacidad, de aceptación de los

cursos tomados en otras universidades si

eran probados legítimamente. Pero era la

facultad de otorgar los grados de Medici-

na y la. extensión de los privilegios de los

graduados en Salamanca lo que suponía, el

cambio de signo de la fundación.

El año de 1505 debe ser consid.erad.o, por

consiguiente, como el de la fundación del

Colegio-Universidad de Santa Mana de Je-

sus, y el de 1508 como el de la ampliación

Bula de Julio II concediendo

al Colegio Santa María de Jesús los mismos

privilegios que tienen otorgados

otros Colegios de Estudios Generales;

graduarse en Medicina, las gracias

concedidas a la Universidad de Salamanca,

y la anexión de varios Beneficios. 1508.

Carmen Otero A
Resaltado



Consíítuííones CoUegü Maions Sanctae Marlae

de lesu, Stuáii Generdlis, et Uníversitatis Hispalensis.

Copia de 1701.
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• El téimino "universidad" se deriva

del latín universitas magistromm et scho-

iarium, que aproximadamente signi-

fica "comunidad de Profesores y aca-

démicos". Estas comunida-des eran

gremios medievales que recibieron

sus derechos colectivos legales por

las cartas emitidas por los príncipes,

prela-dos, o las ciudades en los que se

encontraban.

Las universidades participaron

activamente en el esplendor cultu-

ral del Siglo de Oro. Se crearon üaio

dos modelos principales, el de co-

legio-universid.a.d y el de convento-

universidad. En el primer modelo la

enseñanza universitaria se organí-

zaba en el seno de una comunidad

de estudiantes escogidos y becados,

cortos en numero, austeramente go-

bema-dos y sujetos a determinados

estatutos ftindacionales ("Constl-

tuciones"). En el modelo convento-

universidad la. enseñanza univeisi-

taria se organizaba en el seno de una

comunidad reUglosa. previamente

existente.

de sus estudios, aunque faltaban todavía

diez años para el inicio de la-s actividades

a.ca.démica.s.

Aún sin acabar las obras del Colegio de

"Maese Rodrigo", el arzobispo hispalense,

el domimco Fray Diego de Deza, gestionó

ante la Santa Sede la- creación de un Cole-

gio de la Orden de Predica.dores de Sevilla,

destinado a recibir veinte estudiantes do-

miníeos. Este Colegio, llamado de Santo

Tomás, que habría de ser rival de Santa

Mana de Jesús durante más de dos siglos,

comenzó su existencia legal en 1516, por

bula d-e León X.

Construido el edificio con vertiginosa

rapidez en las cercanías de Santa Mctria

de Jesús fue ocupado por los primeros co-

legiales en 1517, un año antes que el de su

rival. Dependería jerárquica.mente del pa-

dre general de la orden, pero el patronato

y nombramiento de los cargos y profesores

serían privativos del propio arzobispo, que

era canciller del Estudio General y el úni-

co con facultad para conferir los grados en

Artes yTeología. Al año siguiente, enisiS,

otra bula papal amplió la enseñanza a es-

tudiantes de otras órdenes religiosas: sería

una Universidad- sólo para religiosos de

cualquier orden, caso único en la historia

de las -u.niversidad.es.

Con cuatro cátedras de Artes y otras cua-

tro de Teología, llegaban estudiantes de

todas partes, pero los seglares debían mar-

charse con sus cursos a. graduarse en otras

universidades, hasta que por bula de Paulo

III de 18 de julio de 1539 se extendió también

a "los seglares, clérigos y legos que quísie-

sen estudiar y recibir los dichos grados".

En 1521 se estableció también en Santo

Tomás el estatuto de limpieza de sangre,

sin el cual hubiera perdido la necesaria

consideración social. Desde entonces, la-

rivalidad se convirtió en superioridad ab-

soluta de Santo Tomás en la facultad de

Teología, consecuencia de sus mayores

recursos económicos y de la mejor calidad

de su profesorado. Desde 1541, año en que

recibió el título de Universidad por Real

Provisión del Consejo de Ca-stilla., hasta

1551, en que el Ayuntamiento hispalense

cedió sus derechos a Maese Rodrigo, Santo

Tomás fue la única universidad sevülana

con reconocimiento real.

Los pleitos entre ambos centros fueron

continuos hasta que el Consejo, revocando

la- autorización del siglo anterior, prohibió

a Santo Tomas en 1662 que siguiese titulan-

dose Universidad. Parece que en bastantes

ocasiones esta rivalidad fue meramente

burocrática: mientras se gastaban enormes

sumas en pleiteaj por la denominación en

el reconocimiento oficial de los gra-dos, las

relaciones personales eran inmejorables.
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A la izquierda, bula ¿e Clemente VII

para la fundación y privilegios

de la Universidad de Granada. Roma, 1531.

A la derecha, imagen de la biblioteca

de la Universidad de Granada.

a Las universidades mayores a.d-

quirieron la categoría, de verdaderas

universidades de la Monarquía, y

actuaron como centros dinámicos de

atracción y proyección, atenuando

la incidencia de las fuerzas locales.

El resto serían denorainadas univer-

sidades menores, que atenderían las

necesidades culturales y religiosas

de entornos locales, y fueron por ello

apoyadas por prohombres y notables

destacados. Fueron creadas, en su

mayoría, por mecenas eclesiásticos,

y algunos seculares, que las dotaron

con rentas del diezmo, deuda pú-

blica o patrimonios personales. Las

cátedras lo fueron en. número redu-

cido. limitándose a unas cuantas

de gramática, latina., derecho o me-

dicina, asi como de artes liberales y

teología en el caso de los conventos.

Las facilidades para realizar estu-

dios locales, sin los costes de des-

plazamiento y estancias, al tiempo

que la-s menores exigencias y mayor

facilidad y baratura de los grados,

contribuirían a mermar la clientela

de las grandes universidades impe-

ríales, sobre todo en los siglos XVU

y XVIII.

Hubo dominicos que ocuparon cátedras en

Santa María, de Jesús y claustrales de éste

que habían estudiado en Santo Tomás.

En 1590 se bendijo un nuevo Colegio, el

de San Hermenegildo, de la Compañía de

Jesús, gracias al apoyo municipal y a los se-

villanos de mayor poder económico, que se

apresuraron a. mandar a sus hijos al nuevo

centro, a estudiar Gramática y Artes. Silos

estudios de Teología de los dominicos su-

pusieron su práctica- desa.paridón en Santa

María, de Jesús, la Facultad de Artes se vio

también abandonada por los estudiantes,

que preferían a los jesuitas. Du.ra.nte el si-

glo XVII, la gran mayoría de los universita-

rios matriculados en Maese Rodrigo había

obtenido su bachillerato en Artes en elCo-

legio de San Hermenegildo. En poco más

de un siglo, la Compañía de Jesús llegó a

absorber a. casi todo el alumnado de Artes

en And-a.lucía. en detrimento de las Uni-

versidades de Sevilla y Granada.

El Colegio-Universidad. de Santa María

de Jesús, débil para reaccionar, aceptó en

1602 la incorporación de los cursos gana-

dos en los Colegios de la- Compañía, convir-

tiéndase, en la práctica, en una mera. oñ-

ciña de concesión d-e grados y reva.lída.ción

de títulos en Artes y Teología. No obstante,

los pleitos no llegaron a ser enconados y

duraderos, como los de Santo Tomás, por-

que no se dilucidaba, el título de Unlversi-

d-a-d. Así fue hasta la expulsión de la. Com-

pa-ñía de Jesús en 1767, que supondría para

la Universidad la apropiación legal de esas

mismas dependencias.

GRANADA. Por su parte, la Universidad

de Cra.na-da. responde a. la problemática

concreta, que ofrece una ciudad recién con-

quistada pero inserta en la política general

müveisitaria- del emperador Carlos V.

El hecíio de ser Granada una ciudad sin

Edad Media Cristiana, fue determinante

para la configuración de la- enseñanza tras

la conquista de la ciudad. por los Reyes Ca-

tólicos. No podemos olvidar una serie de

hechos que le dan un matiz peculiar, tales

como ser el último reducto conquistado,

el haber concentrado antes de su conquis-

ta todo el mundo islámico, y su situación

geográfica, abierta al Mediterráneo, espa-

cío de dos mundos con cosmovisiones di-

ferentes.

La necesidad de renovar y crear institu-

dones docentes, como medio de configurar

una ciudad aun no cristianizada, cobra im-

portancia. con la llegada de Carlos V. La Real

Cédula, de 7 de diciembre de 1526 ordenó la

fundación del Estudio General junto al Co-

legio de Santa Cruz de la Fe, cuyas vidas co-

nen parejas hasta 1768. Cinco años después,

el papa. Clemente VII, el 14 de julio de 1531,

expide bula y carta- ejecutorial concediend.o

al Estudio de Granada las mismas prerroga-

tívas, privilegios y facultades que a. los de

Bolonia, Salamanca y Alcalá y nombraba al

arzobispo protector de la institución.

En este momento inicial la-s medidas

para consolidar la reciente fundación se

suceden. Así, en 1530 se regula la provisión

de cátedras y la selección de los candida-

tos. Desde el comienzo aparecen las facul-

tades de Artes y Teología, Cánones y Leyes

y Medicina, aunque no puede precisarse

cuándo y cómo se eonstituyeron.

Es difícil aislar la funda.ción de la Uní-

versidad de la del Colegio Real, ya que de

hecho éste ejerce un control efectivo de la

Universidad, en primer lugar, porque com-

parte el mismo espacio físico y tiende a ex-

pansionarse usurpando estancias univer-

sitarías o siguiendo una política de hechos

consumados. En segundo, porque la mayo-

ría de las veces son colegiales los cargos rec-

tores, y en tercero porque asume una carga

docente importante. Todo ellü condiciona

que lo que comenzara siendo unas relacio-

nes armónicas se conviertan en franca riva-

lidad. No es la de Grana.da una Universidad

totalmente colegial, pero es cierto que esta.

instancia logra, un gran poder, sobre todo

porque la íústori.a- de la granadina es la- his-

toria de una fruscrada lucha por conseguir



La última Universidad que se crea

en Andalucía en el siglo XVI fue

su. autonomía, en cuyo proceso se rompe el

pacto de poderes que la propició.

BAEZA. En cuanto a la- Universidad de Bae-

za, el padre Rodrigo López consiguió del

papa Paulo ffl una. bula en 1538 para erigir un

Colegio bajo la- a-dvocadón de la Santísüna-

Trinidad, en el que se enseñaría a los niños

la doctrina cristiana y a leer y escribir, y más

adelante la. gramática y Sagrada Escritura.

Cuatro años después, por bula. del mis-

mo papa de noviembre de 1542, se le con-

cede el poder tener las facultades de cáno-

nes, leyes, medicina y cualquiera otra que

pusieran; a la vez que autorizaba la colación

de grados en ellas siempre que hubiera en-

senanza. respectiva-.

La primera vez que el Colegio toma el

nombre de Universidad de Estudios Cene-

rales es por una bula de Pío V que concede

en 1565 y en 1583, y por real cédula de 19

de febrero, Felipe II tomaba la institución

bajo su patronato a la vez que aprobaba las

bula-s pontificias.

OSUNA. La- última Universidad que se crea

en Andalucía en el siglo XVI es la de Osuna,

obra de Juan Téllez Girón, IV conde de Ure-

ña, dueño de una de las mayores fortunas

de Andalucía. Los orígenes de este centro

se encuentran en su testamento en el que

exponía que iba- dirigida para personas po-

üres y establecía- la existencia de cátedras

de teología, cánones, leyes y medicina.

Consiguió la bula fundacional del papa.

Paulo III el 10 de octubre de 1548. Por ella se

instituye un Colegio Mayor con una capi-

lia bajo la advocación. de la- Concepción de

Nuestra Señora, y un Estudio General en el

que los estudiantes pudiesen obtener gra.-

dos que tuviesen la misma validez que los

de "Bolonia, Salamanca. Alcalá de Henares

y oCros estudios generales suelen conceder,

con los mismos honores y prerrogativas de

ellos". El 8 de diciembre de ese mismo año

.se bendijo solemnemente la capiUa y se in-

auguró el Colegio-Uníversidad.

No hay prueba de que se consiguiera la

aprobación real que el fundador encarece a

su hijo en su testamento. Sin embargo, aún

puede verse a la entrada del edificio, a la iz-

quierda-, una inscripción proclamándolo.

ESTUDIOS Y GRADOS. De los estudios que

se establecieron en Andalucía, la facultad

más cuidada siempre fue la de Teología y

sin duda la que tuvo más alumnos, aunque

se desconocen las cifras exactas, al haberse

perdido la. documentación de estos siglos.

El grado realmente importante, porque

era el que facultaba- para ejercer la profe-

sión, era el de bachiller, siendo muy pocos

los alumnos que llegaron a obtener los gra-

dos superiores.

Todas las universidades andaluzas con-

siguieron la- convalidación de sus grados

por las universidades mayores de Sala-

manca-, Valladolid y Alcalá, consiguiendo

Baeza. la herman.áa.d con la de Salamanca

en 1667, aprovechando que el rector de la.

misma era baezano.

Para los colegiales la cátedra era., como

el Colegio, una simple etapa en su carrera

profesional, se orientase ésta a la Iglesia

o al Estado. El Colegio, pensado inicial-

mente para acoger a estudiantes pobres,

se fue transformando en una institución

cen-ada para los esta.mentos inferiores, en

conEradicdón corf sus orígenes. Los víncu-

los familiares y el estatuto de limpieza de

sangre fueron convírtíendo a los colegiales

en una "casta- selecta", destinada- a. cubrir

las mejores plazas de la magistratura, de

la política, y de la jerarquía eclesiástica.

Sociológicamente, los colegiales no

fueron nunca ni pobres, como querían los

fundadores, ni ricos pertenecientes a gra.ri-

des familias. Por término medio, quienes

ingresaban en el Colegio, eran miembros

de una clase media no titulada, hijos de la-

tiradores de cierta- fortuna, de funcionarios

civiles, de profesionales liberales.

Por Real Cédula de 19 de septiembre de

1623, Felipe IV le confería el grado de Mayor

al Colegio Santa María de Jesús, siendo el

único de los andaluces que lo consiguió.

Respecto al número de matriculados, es

muy similar al del resto de universidades

menores del país, y muy inferior al de las

universidades mayores, e iría disminuyendo

a medida que avanzaba la centuria del seis-

cientos. En líneas generales alcanzaban el

Mchillerato en el siglo XVI uno de cada tres

estudiantes matriculados y, en el siglo XVII,

uno de cada cuatro, excepto en Medicina que

la- cifra era algo superior. Asimismo, sólo üe-

garon a licenciarse y doctorarse alrededor del

15 % ¿e los bachilleres en todo el periodo, i
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El arquitecto "más inquieto" del Renacimiento andaluz

Es práctica habitual al realizar las biografías de los artistas y en los estudios críúcos sobre ellos establecer

paralelismos para definir sus producciones e incluso sus personalidades. En nuestro caso las figuras de

Francisco del Castülo el Mozo y Andrés de Vandelvira no sólo comparten el mismo espacio, el momento histórico

que les tocó vivir también fue época de antagonismos: estilos y modos medievales frente a las modernas

formas clásicas. Comparar acontecimientos de su vida nos guiará para conocer al "más inquieto e interesante"

arquitecto del Manierismo en la Andalucía del siglo XVI. Dos momentos separados en el tiempo y dos clientes

diferentes nos mostrarán su capacidad para renovar la imagen de las iglesias y, también, de la ciudad.

JOSÉ PERAL LÓPEZ
UNIVERSIDAD DE SEVILLA

ANTONIO PERAL LÓPEZ
CONSEJERÍA DE CULTURA

(JUNTA DE ANDALUCÍA)

os maestros canteros y de obras, que

llegaron con los castellanos al que

lllamaron Reino de Jaén, trajeron con

ellos las nuevas formas góticas que se esta-

ban imponiendo en Europa-. Arcos apunta-

dos y pilares esbeltos se com.bma.ron en las

iglesias con las tradiciones constmctiva.s

musulmanas de cerrar los espa-dos con ai-

maduras de ma-dera., dando lugar a las ígle-

sias más antiguas de Andalucía. Sin erabar-

go esto no es del todo cierto. No es necesario

viajar al Norte de la Península para contem-

piar edificios religiosos en esülo románico.

En Baeza, hay tres iglesias —Santa. Cmz,

San Juan y San Pedro— construidas con bó-

vedas de cañón y ábsides semicírculares.

Pasados tres siglos de aquellos inicios,

en el siglo XVI, los maestros de obras tenían

como labor principal la finalización de aque-

Has construcciones que, por falta de recur-

sos, estaban por terminar y levantar los n.ue-

vos templos que el aumento de población

demandaba.. Es entonces cuando se produce

un gran cambio, mejor dicho, dos. Por una

parte introducir los nuevos aires que vienen

de Italia que renacen las formas clásicas y,

por otra-, la que profesionalmente convierte

a los maestros ¿e obras en arquitectos.

El arquitecto, yasí se hace llamar, del que

nos ocuparemos, es uno de los primeros que

personifica esta nueva- situación: "...fue en

Roma. en un edificio suntuosísimo que hizo

el papa- Julio Tercio a quien yo serví tres anos

en este oficio por el más aventajado que ha-

bía- en. mi tiempo desta facultad y demás des-

to saber tracar y dibuxar y modelar los ediñ-

cios en papel enderecho y en perspectiva...",

escribió Francisco del Ca.stiüo, en una carta

al Cabüdo Catedralicio de Granada. en 1576.

ROMA Y GRANADA. Con una diferencia

de 30 años habrá dos sucesos que, siendo el

segundo consecuencia del primero, ma-r-

carán de una forma sensible su vida per-

sonal y profesional. Con tan sólo 17 años,

Francisco del Castillo (Jaén, 1528-Granada,

1586), hijo del también arquitecto Francis-

co del Castillo el Viejo y primo del arqui-

tecto Cristóbal del Castillo, se instala en

Roma. De su viaje se tienen pocos datos.

De los nueve años que pasó en la actual Ita-

lia, con seguridad visita y trabaja en los di-

ferentes centros políticos y culturales que

formaban aquel mosaico territorial. Esta

Descripción del Reino de Jaén,

por el que desplegó su maestría

el arquitecto Francisco del Castülo

el Mozo, ordenada por el doctor Gaspar

Salcedo de Aguirre, natural de Baeza y

Prior de Arjonilla (1588).

etapa, foimativa. sobre todo culmina, y de

eso sí hay constancia, en su trabajo en las

obras de la- conocida Villa Giulia en el mon-

te Parioli de Roma.

Con proyecto de Vígnola. y Va-sari, el papa.

Julio III impulsa la construcción de una villa.

urbana comenzándose las obras en mayo de

1551. Concebido como un complejo residen-

clal y de recreo, se levantan primero las es-
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tandas en su parte más privada, con el casi-

no y el ninfeo, contemplados inicialmente

como elementos aislados. Para esta zona,

Bartolomeo Ammanna.ti. continuador de

las obras, contrata a nuestro joven artista

en sus últimos años de estancia. Las tareas

realizadas, a tenor de los libros de fábrica,

serán sobre todo las de estuquista. y la de es-

cultor, tallando las figuras que completan

la- fuente central de este espacio que con las

reformas posteriores formará un todo con

el edificio principal. Es obvio que durante

los años previos a estos trabajos se había

estado formando en los principales círculos

artísticos, ya que su inicial formación como

maestro de cantería en un contexto gremial

medieval no le he hubiese permitido tener

el mejor salario dentro del grupo de trabaja-

dores especializados.

Francisco no es seguramente el único

artista castellano que se encuentre en la

ciudad; antes y en Italia se habían insta-

lado personajes de sagas dinásticas, como

Bermguete, y se habían formado arqui-

tectos tan tirílla.ntes como Diego de Siloé.

Este escultor y arquitecto, de una- genera-

ción anterior, realizó las trazas definitivas

y configuración espacial del templo cate-

dralicio de Granada, objeto del segundo

suceso de nuestro prota.gonista, ya en los

albores de la- última década de su vida.

En Granada fallece Diego de Siloé en

1563 y se nombra- a Juan de Ma-eda. como

responsable para. continuar las obras Iiasta

que muere en 1576. Un año antes en 1575,

haüía fallecido en Jaén el maestro Va.nd.el-

vira, responsable de las obras de su cate-

d-ral. Así, en menos de un año, dos de las

construcciones más importantes del mo-

mentó se habían quedado sin sus respec-

tivos directores de obras. Para esta última.,

la lógica continuación en el cargo del ya

consagrado maestro Castillo por tradición

familiar —su padre, Francisco del Casti-

lio el Viejo había ocupado este cargo—, es

truncada por la insistencia con que Van-

delvira- pide en su testamento que el pues-

to lo ocupe su discípulo Alonso Barba. Este

hecho deja frustradas las aspiraciones del

maestro en la obra- más significativa y rele-

vante del renacimiento andaluz.

Sin embargo, la oportunidad de abordar

un trabajo similar le viene cuando Asensio

de M.a.eda-, hijo del maestro de Granada,

renuncia al cargo al no poder atender las

obras, ya- que su atención está en comple-

tar los espacios catedralicios del templo se-

villano. Desde esta ciudad, él mismo reco-

mienda al cabildo granadino convocar un

concurso restringido entre tres arquitectos

de su confianza: Lázaro de Velasco, Juan de

Orea y el propio Francisco.

Para el concurso se cree que se solicitan

propuestas individuales y aunque Velasco

había hecho la primera traducción del re-

ferente clásico de Vitruvío, y Orea se había

criado bajo los andamios del palacio de

Carlos V, con su suegro Pedro Machuca,

En la Biblioteca Nacional se custodia

un dibujo sobre pergamino

de un proyecto para una catedral.

Basándose en una inscripción del mismo

se atribuye a Francisco del Castillo

como su propuesta al concurso para

maestro mayor de la Catedral de Granada.

las Tespectivas prop'u.estas esta.ban Tnás

en la línea de la tradición gótica. Fra.nds-

co, que intuye la resolución del concurso

en su contra-, escribe una- carta de expia-

don, documento básico para conocer su

pensamiento y gran parte de su recorrido

formativo. Es en este documento donde,

basándose sobre todo en su experiencia y

formación en Italia, nos permite conocer

su pensamiento y gran parte de las fuentes

que treinta anos antes comenzara a mane-

jar en la cuna del Renacimiento.

DOS CLIENTES. El reparto territorial del

antiguo Reino de Jaén fue evolucionando

desde que Fernando III hiciera el primer re-

parto, y ya en la época de Francisco habían

sucedido dos hechos transcendentales en

este senüdo. A finales del siglo XV el rey

Fernando logró mediante bula- papal vincu-

lar los bienes de las órdenes militares a la

Corona y pocos años más tarde y durante el

XVI el propio Papado va permitiendo la- ena-

jenación de los bienes eclesiásticos. Esto no

significó la incorporación de las ciudades

y villas a la. condición de realengos y la Or-

den Calatrava. y la de Santiago mantuvieron

sus encomiendas. Esta última en el sector

noreste del Reino, estando la- de Calatrava

en la. zona suroeste de la actual provincia

de Jaén y parte de la de Córdoba, teniendo

su centro político en Martas. A pesar de la

refeudalizaaón del siglo XVII y la- aparición

de nuevos señoríos nobiliarios, las órdenes

continuaron dirigiendo gran parte de la en-

comienda. primigenia, siendo continua.do-

res en lo que a gustos y técnicas constructi-

vas les caracterizaba-.

• En 1571 Andrés de Vandelvira y Fran-

cisco del Castillo el Mozo son llamados

a. SeviUa. Las obras de la. Sala Capitular

de la Catedral se encuentran paradas

siendo fundamental su aportacíóiL

para culminarlas en. 1590, concluyén-

dose uno de los más interesantes es-

pacios del Renacimiento español.
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Antigua cárcel de Martas, hoy consistorio, obra de Francisco del Castillo.

Así el reparto también se produce para los

arquitectos; Vandelvira estará, vinculado a la

de Santiago y del Castillo a la de Calaüava.

Estos territorios estaban separados por la co-

marca de La- Loma y el río Guadalquivir y es

sobre este rio donde sí vemos a. los dos ma.es-

tros trabajar de forma conjimta en las trazas

de la Puente Nueva o de Mazuecos, en 1565.

Esta- experiencia conjunta pone de ma.niñes-

to la buena, relación profesional entre ellos,

consecuencia, de una visión novedosa en las

estracturas laborales que nos habla- de una

conciencia, de arquitecto mod.emo más que

de maestro de cantería. Seguramente, esta

referencia "hizo que fuese llamado a valorar

e intervenir en la- reparación de varios ojos

derruidos en el puente romano de Mérida.

La vinculación a- la. encomienda de Cala-

írava. será mayor una vez que en 1560 se íns-

tale de forma definitiva en Martes al contraer

matrimonio con María- de Anguita-, natural

de esta villa-. De esta unión no hay descen-

dencia, siendo continuadores de la saga de

arquitectos los hermanos y sobrinos de Fran-

cisco. En la villa, cabeza de la- encomienda

Francisco vive unos años que en gran medida

le recuerdan su estancia en Roma. Bien sí-

tuado económicamente, por su traba.jo y por

el patrimonio aporEado por su mujer, forma

parte y ejecuta los proyectos de la élite que

gobierna en estos territorios y en los colin-

dantes de los marqueses de Priego. Es en esta.

villa., la- actual Priego de Córdoba, donde su

alcaide Francisco de Aranda- y Herrera, per-

tenedente al círculo personal de Maximilia-

no de Austria, abad de Alcalá la- Real, actúa

como mecenas. Es él quien, como promotor

huma.nista., encarga- a nuestro arquitecto el

nuevo Pósito y las Camicería-s, haüiéndose

realizado con ajiterioridad la llamada Fuente

de la Salud, la Cárcel y la Audiencia.

Mientra-s en la ciudad de Martos está go-

bernando en aquellos tiempos Pedro Abor

Enríquez, impulsor de una inusitada labor

constructora de embelledmiento de la. villa

que üene en Diego de Villalta el apoyo ínte-

lectual y en Francisco el que diseña un pro-

grama de obras basado en las referencias

históricas e incluso mitológicas. Se repite

así el modelo de aquellas ciudades italianas

.del siglo XV donde el mecena-s, el huma-

nista y el arquitecto dieron materia.lidad al

renacer de la cultura dásica^Iiecho que con

anterioridad se había producido en la lite-

ratura y en la pintura. La antigua ciudad

romana, de Tucci toma su nombre actual de

su fimda.dor mitológico Hércules contem-

piado como el dios Marte rememorando un

pasado ilustre y que nuestro arquitecto ma-

terializa en sus obras a- través de las referen-

cia-s arqueológicas de sus edificios.

Antes de erigirse su obra más signiñca-

tiva., la portada de la Cárcel y Cabildo, ya

había, levantado dos fuentes, una de ellas

desparecida. estando la otra cambiada de

ubicación. Es en estas últimas obras don-

de despliega- sus actitudes como escultor

incorporando imágenes a la mormmenta-

lidad de la obra. civil por excelencia, de este

período. En la porta-da. y en su fachada laíe-

ral el arquitecto retoma e interpreta a partir

de Serlio el estilo rústico. Entendido como

un triunfo de la naturaleza. sobre la razón y

del valor del pasado, las esculturas, escudos

heráldicos y estelas romanas completan

excepdonalmente con la arquitectura, la

ima-gen del poder civil. No se trata de un

programa iconográfico sobre los muros de

fábrica sino un conjunto donde se da una-

nueva forma de hacer arquitectura.

El conjunto de actuaciones se completó

con los trabajos en los dos edificios religio-

sos más importantes de la ciudad-, la- parro-

quia de Santa Marta, y Santa María de la Vi-

lia. SI en los edificios civiles el despliegue

de im código novedoso es puesto al semcio

del poder, para los usos de culto las igle-

sias de la- Encomienda mantienen el aire

de austeridad si "bien este es entendido con

formas clásicas ausentes de decoración.

AROUITECTO DEL OBISPADO. Si intere-

santes son desde el punto de vista estilísti-

co las obras civiles, las construcciones real-

mente importantes y de repercusión son, en

el Santo Reino, sus ca-tedrales. El ricmo de

las obras y ios gustos arquitectónicos van a

depender en gran medida de la personalidad

de los obispos de cada. momento. Actitudes

más conservadoras, y entiéndase por estas

las ma.nifestaciones en góüco, van a alter-

narse con los elementos del lenguaje clási-

co. Será en las obras correspondientes a. la de

Baeza donde tras su desplome paiücipen de

nuevo los dos arquitectos del momento de-

jando manifiesta, su elección común por la

bóveda vaída. como elemento de cierre. Por

atraparte, en la de Jaén, como hemos visto,

el papel principal de Vandelvira —sacristía y

sala capitular— queda patente en el cumplí-

miento de su última voluntad dejando a su

discípulo como continuador.

La tradición gremial de heredar los ora.üa-

jos de los ascendientes sí le va a permitir a

nuestro arquitecto intervenir en gran parte

de los templos diocesanos. Para esto la ciu-

dad de Jaén va a ser el principal lugar de tra-

'bajo del maestro. Vinculado Vandelvira de

forma casi permanente a las iniciatí.va.s de

la familia Cobos en la comarca de La. Loma,

Francisco va- a. continuar sin problema las

obras de su padre. Este será el caso de la se-

gunda iglesia en importancia de la- capital



del obispado, la de sa-n Üdefonso. Esta igle-

sía es de gran importancia para- él ya que aun

cuando su residencia la tiene en Martas, las

casas famüiares, muy próximas por cierto a

la de su. compañero de profesión, están en

esta collación. El templo que alberga la ima-

gen de la patrona- de la ciudad será también

el panteón familiar de los Castillo. Las inter-

venciones más significativas en este templo

son la portada- y la torre, semejante en dise-

ño a oüros campanarios diseña.dos por él.

En el resto del obispado, la actividad de

nuestro protagonista en la construcción de

templos va a ser prolífica tanto en la con-

tinuación de los ya erigidos como en los de

nueva planta. Si en las localidades bajo la

jurisdicción calatrava las construcciones si-

guen la. ya- mencionada línea de austeridad

de la Orden, en el resto se despliegan formas

más ricas y decorativas, sobre todo en los cie-

rres de las naves de las iglesias. En el primer

gmpo estarían las parroquiales de Alcaude-

te, las ya citadas de Martas y las de Tonredel-

campo y Torredonjimeno, entre otras. En

las segundas, la de Santa María la Mayor y la

de San Bartolomé de Andújar. Junto a estas

últimas el caso de Huelma está diferenciado

por ser una obra prácticamente completa

donde trabajaron a un mismo tiempo Casti-

lio el Viejo, su sucesor y el maestro Vandelvi-

ra. Las aportaciones de nuestro protagonista

en la. configuración de las fa.chadas de esta.

iglesia, tomando prestados elementos ita-

lianizantes, nos enlaza directamente con su

obra más relevante: la fachada d-e la Chanci-

llena de Granada.

Fallecido en Granada en 1586, su cuerpo

es llevado a- Martos donde es enterrado. El

traslado se hace de noche y por la sierra,

con un cortejo reducido y austero, final

propio de una vida- dedicada al trabajo. El

descubrimiento de su testamento fue cía-

ve para que el historiador Arsenio Moreno

diera a conocer, en la pasada década de los

ochenta, su obra y su personalidad.

Moreno Mendoza, Arsenio

Francisco del Castillo y la arquitectura maníe-

nsta en Andalucía.

Asociación Pablo de Olavide, Jaén, 1984.

López Guzmán, Rafael

"Francisco del Castillo y la. arquitec-

tura civil". En revista Periferia núm. 7,

SeviUa,1986.

Galera Andreu. Pedro

"Arquitectura y Arquitectos en Jaén a

fines del siglo XVI", en Boletín, del Insti-

tuto áe Estudios Gíennenses, Jaén, 1982.

NA finales del siglo XVI seguía pen-

diente de ejecución la fachada. de la

máxima institución de la Justicia en la

época de los Austrias. Esta sede se eri-

gía en uno de los recientes espa-cios pú-

tilicos, la Plaza Nueva, de la ciudad de

Granada. Así la Plaza y sus ed.iñcacio-

nes formaban parte de un plan oficial

que la convertiría, en el centro del nue-

vo poder real y del orden cristiano. En

un contexto intelectual más vincula-do

a los círculos Immamstas que el que le

cerró las puertas a la Maestría de la Ca-

tedral, se consolida la idea de adjudicar

a nuestro arquitecto todo un plan de re-

nova.ción y ornato tal y como ya había

ensayado y realizado con éxito en las vi-

Has de Priego de Córdoba y Martas,

En este caso el comitente es Fernando

Niño de Guevara, nombrado presidente

de la Real Chandllena. en 1584 y persona-

je de gran influencia en las altas esferas

del poder político y religioso, apuesta

por dar un- giio conceptual para la fma-

lización del edificio real y selecciona un

nuevo y fastuoso proyecto trazado por

Francisco del Castillo. Este proyecto debe

apasíonar y atraer toda la atención del

maestro ya que ese mismo año que recibe

el encargo, deja su residencia de Martos y

aparca, los diversos proyectos que le ocu-

paban por esas fechas y se traslada a vivir

a Granada, donde morirá en 1586.

Desde que en 1973 en el tra.nscur-

so de un Congreso Internacional en la

ciudad de Granada se revelara la au-

tona de la obra, esta es asumida por

la historiografía como el monumento

español con. mayor inñuencia de la ar-

quitectura manierista. italiana. Con

referentes en la tratadístíca europea

de la época, y debido al conocimiento

directo de obras y proyectos durante su

estancia en Italia, la fachada se ajusta.

perfectamente al léxico y composición

de los palacios romanos y florentinos.

Organizada en dos cuerpos en altura,

grupos de tres huecos flanquean el eje

central de entrada realizado con már-

moles de Sierra Elvira y Macael y donde

pares de columnas, frontones, ménsu-

las y cartelas conmemorativas combina

magistralmente la tradición decorativa

con las novedades estilísticas, dotando

de monumentalida.d al conjunto arqui-

tectónico y urbano.

Esta obra es, sin lugar a dudas, la

síntesis de la. importa.ntísima. apor-

tációrL del Tnaestro Castillo, capaz de

combinar magistralmente el pasado y

el presente creando una. Arquitectura

con identidad propia, adaptándola en

función de los usos y de la diéntela,

anticipándose al siglo venidero donde

la ciudad barroca toma todo su protago-

nismo en Andalucía.



n 1875 el pintor e historiador del arte

Manuel Gómez-Moreno González

descubrió un capitel árabe que lia-

mó su atención. Frente a la habitual plan-

ta cuadrada del clásico capitel nazari, éste

tenía dos ángulos coincidentes con los de

un octógono regular, de lo que dedujo que

debió formar parte de una construcción oc-

togonal sobre columnas y capiteles exen-

tos, según se desprendía del hecho de que

estuviese finamente labrado por todas sus

caras. Como no se había conservado ni un

solo edificio nazarí que respondiera a esas

condiciones, ni tampoco había pruebas

contundentes que avalaran su existencia

en el pasado, aquella observación quedó

como hipótesis.

Góm.ez-Moreno conocía- la existencia

de otros dos capiteles de características

similares, procedentes del patio áe la ca-sa.

donde vivió durante casi una década. Años

después, en su Guía de Granada, al describir

las columnas de esa casa, ÍLÍZO alusión a

aquellos "dos rudos capiteles, ta.mbién

cúbicos, pertenecientes a cierto pabellón

octogonal". Rudos porque habían sido pi-

caaos en dos de las caras para regulariza!

su forma.. La casa fue deiriba.da. en agosto

de 1891 y el rastro de sus capiteles se per-

dio. Pasaron décadas hasta que volvieron

a. aparecer en el mercado de antigüeda-

des, ya sin las tallas del frente interior y

con perforaciones en las caras raspadas.

Conservaron, por suerte, restos de la poli-

cromía original que subyada bajo espesas

capas de suciedad.

Estos restos pétreos, junto con algunos

otros hallados por entonces, pueden datar-

se en el siglo XIV, la época de mayor esplen-

d-or de la- arquitectura nazarí, cuya pleni-

tud se vinculó a las obras patrocinadas por

los tres monarcas que tuvieron los reinados

más estables de aquella centuria: Isma-il I,

Yusuf I y Muhamma-d V. Fue un período de

apogeo y logros brillantes, de exploración

y expenmentación con nuevos reportónos

construcüvos y decorativos. Los capiteles

reflejaron esa. búsqueda.

En la actualidad, se conocen. siete de

estos capiteles "labrados a maravilla". Con

la exhibición de seis de ellos —proceáentes

de La Fundación Rodriguez-Acosta, Museo

Arqueológico de Granada, Museo de la Al-

hambra. e Instituto Valencia de Don Juan de

Madrid— esta- exposición del Museo de la

AUiambra. de Granada pretende rescatar del

olvido un capítulo fragmentario y brillante

del pasado naza-n de la ciudad. Abierta ha-s-

ta.eli/deseptiembTe. Entrada libre, i

os estudios médicos en Sevilla tlenerL

su origen a comienzos del siglo XVI,

'aunque diversos avatares históricos

dentro del siglo XIX hicieron que desde

1843 hasta 1868, fecha de la fundación de

la. Escuela Libre de Medicina y Cirugía de

Sevüla-, la- ciudad perdiese la formación

médica a escala universitaria. Tras una

dificultosa y compleja evolución histórica

desde 1868, incluida la transformación de

la Escuela Libre en Facultad provincial,

finalmente en el año 1917 la Facultad de

Medicina de Sevilla se reincorpOTa a la es-

tructura. de su Universidad.

Desde este marco histórico la Facultad

de Medicina y la Universidad de Sevilla,

junto con el apoyo de instituciones polí-

ticas y académicas como el Ayuntamien-

to. Diputación, Colegio de Médicos o Real

Aca-demia de Mediana de Sevilla., han ini-

ciado desde el 19 de mayo de 2017 los actos

conmemorativos de esta mencionada rein-

corporación bajo el lema: "Un centenario

dentro de medio milenio".

El Rectorado de la Universidad de Se-

villa, su Facultad de Medicina y el Centro

de Iniciativa-s Cultuales de la UniveTsidad

de .Sevilla (situado en la sede original de

la Escuela Libre de Medicina. y Cirugía)

actuarán como centros neurálgicos de las

distintas actividades culturales organi-

za-das para la celebración del centenario,

además de otros espacios dentro de la ciu-

dad. Hasta diciembre de 2017, con especial

incidencia- en la parte final del año, se es-

tan celebrando exposiciones fotográficas,

de documentos históricos, libros, material

y aparatos médicos antiguos, semanas te-

maricas especializadas, un congreso mul-

üdisdplinar organizado por el alumnado

de Medicina y ciclos de conferencias.!
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Cuatro siglos de avatares

JAIME CALBARRO GARCÍA
UN.EVMDADOE SEVILLA
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Destacan un Juego de la Biblia políglota complutense, algunos

volúmenes de la Biblia hebraica editada por Benito Arias Montano.
más de dos decenas de obras editadas o comentadas por Erasmo

ción de los frailes y el empleo del edificio

para actividades municipales. Lo que que-

daüa de la librería acabó finalmente en la

entonces recién fundada Biblioteca de la

Universidad de Sevilla, que hoy consenfa

cerca de ochocientos de aquellos volúme-

nes, aunque no pocos ejemplares se extra-

viaron en este viaje.

Los avatares históricos del siglo XIX

transformaron profundamente el conven-

to, pero los frailes volvieron a recuperarlo

de forma paulatina a finales de ese siglo.

En pocos años, se instaló de nuevo en él

una importante comunidad de Capuchinos

y se fue consolidando una intensa actividad

cultural. Se abrió una imprenta y se inició

la publicación de una revista, ElAdaMserá-

fico, hoy centenaria. Además, algunos reli-

glosas, como fray Diego de Valencina y fray

Ambrosio de Valencma, iniciaron el rescate

del patrimonio artístico y bibliográfico per-

¿ido. Con la ayuda de los fraües exclaustra-

dos, de los vecinos y de algunos mecenas,

la biblioteca reintegró algunos volúmenes

perdidos de su primera librería y alimentó

con nuevos fondos sus estantes.

La actual biblioteca histórica de los Ca-

puchinos de Sevilla contiene más de áiez

mil volúmenes de distintas procedencias.

En su mayor parte son el depósito y la.s

transferencias —realizadas desde la res-

tauración de la orden a finales del Xüí~ de

libros de distintos conventos Capuchinos

andaluces (Córdoba, Antequera, Granada,

Marchena, Jerez de la Frontera, Sanlúcar

de Barrameda, etc.). A estas liíirerías se

habían incorporado previamente numero-

sos ejemplares de la Compañía de Jesús de

Andalucía, (de los conventos de Antequera,

Marchena, Fregenal de ¡s Sierra o Grana-

da) y de los Cannelita.s Descalzas de Castro

del Río. Asimismo, cuenta con media ¿o-

cena de incunables.

De los casi tres centenares de impresos

del siglo XVI destacan un juego de la BMa

políglota complutense, algunos volúmenes de

la BíbVia hebraica editada por Benito Arias

Montano, más de dos decenas de obras

edita.da.s o comentadas por Erasmo que pre-

senfan censuras del Santo Oficio. varias co-

lecciones con las obras de doctores de la Igle-

sía, etc. Sí Men la mayor parte del fondo es

de temática religiosa, la presencia de obras

áe carácter literario o científico-técnico se

va incrementando significativamente con-

forme la cronología se acerca al siglo XVIII

y XIX. Además, es muy importante el nü-

mero de obras franciscanas y capuchinas,

entre las que se pueden encontrar algunas

singulares por su rareza, como un ejemplar

de La Pastora Corosiada (1705) de fray Isidoro de

Sevilla, el fraile que instauró la vocación de

la. Divina Pastora.

El fondo más antiguo está recogido en

un par de catálogos, que actualmente se

están volcando en la base de datos de las

bibliotecas capuchinas [www.bMotecasca-

pudimas.org). Además, la orden sigue re-

cibiendo nuevos depósitos, como el de la

Biblioteca histórica de los Salesianos de

Sevilla, con más de tres mil volúmenes de

los siglos XVI al XIX, que recientemente

acaban d-e incorporarse. A este riquísimo

fondo hay que sumar también el Archivo

histórico de la antigua provincia de los Ca-

puchinos de Andalucía.

Hace más de tres lustros Antonio Va.-

líente Romero, doctor en Historia Mo-

dema., inició la puesta en valor de este

pa.tnmonio bibliográfico con un grupo de

voluntarios. Hoy día es el archivero y bi-

'blíotecario de la institución, y dirige un

animado equipo interdisciplinar de jóve-

nes investigadores en la historia y el pao-i-

monio del convento de los Capuchinos de

Sevilla, a
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L A Fundación San Pablo Anda-
lucía CEU recuerda este 10 de
julio el sesenta aniversario de
la creación del Cardenal Spíno-
la CEU, un centro universitario

en el que se han formado miles de alum-
nos. Fue el 10 de julio de 1957 el día en el
que José María Bueno Monreal, por enton-
ces arzobispo de Sevilla, firmó el Decreto
de creación de la Escuela de Magisterio
Cardenal Spínola. Desde entonces, este
centro de CEU Andalucía, el Cardenal Spí-
nola CEU, ha formado a más de 20.000 an-
tiguos alumnos y, en este momento, más de
la mitad de los claustros de los colegios se-
villanos están formados en este centro uni-
versitario.

Desde el Cardenal Spínola CEU se tra-
baja por y para la formación universita-
ria en Sevilla, incrementándose cada
curso la mejora continua y las capacida-
des de sus alumnos. En el año que se con-
memora este sesenta aniversario, 180
nuevos egresados han finalizado sus es-
tudios en los grados de Educación Infan-
til y Primaria, y el próximo curso lo ha-
rán las primeras promociones de estu-
diantes de Derecho y Ciencias de la Acti-
vidad Física y el Deporte.

Beatriz Hoster, directora académica del
Cardenal Spínola CEU, in-
dica en relación a este ani-
versario que “desde su
creación, este centro uni-
versitario CEU tiene una
dilatada relación con Se-
villa y con Andalucía, ya
que generaciones y gene-
raciones han sido forma-
das por cientos, miles de
antiguos alumnos de esta
obra educativa”.
60 años de un centro universitario com-
prometido con su entorno. Desde su
creación en 1957, esta institución univer-
sitaria ha tenido varia sedes: la casa las Es-
clavas del Divino Corazón de la calle Lu-
chana (1957-1972), a la que siguieron el
Palacio de San Telmo (1972-1994), el Pa-
bellón de San Fernando –hoy Universidad
Pablo de Olavide (1994-2002)–, y desde
2002 el Campus Universitario CEU Anda-
lucía en el Aljarafe sevillano, con más de
40 hectáreas.

Sesenta años de historia, de experien-
cias docentes, de vivencias y de proyectos.
Llenos de ilusión, donde pasaron personas
inolvidables como los profesores Ricardo
García, Roberto Miralles o Fidel Martín, o
que todavía siguen como las profesoras
Marie Byrne y María del Carmen Sánchez,
o Ángel Monaga, de administración y ser-
vicios. Con todos ellos hace unas fechas se
inició este aniversario en un encuentro de
profesores y personal vinculado al mismo.
Los actos conmemorativos del sesenta ani-
versario van marcando distintos momen-
tos de este año como la vigésima Noche de

San Pablo, exposiciones, jornadas, publi-
caciones… y como el próximo Encuentro
de Antiguos Alumnos de Cardenal Spínola
CEU que se celebrará en la segunda quin-
cena de octubre.
CEU Andalucía y su apuesta por la exce-
lencia. Quienes conforman las nuevas
promociones de alumnos se han formado
en un centro moderno, con experiencia,
vocación y con proyección internacional,
en el que destacan la garantía de una for-
mación académica y humana, con grupos

reducidos, seminarios, encuentros con ex-
pertos, prácticas en el extranjero, idiomas,
capacitación digital, participación en pro-
yectos de investigación e innovación.

En el Cardenal Spínola CEU también se
han potenciado los aspectos relacionados
con la pastoral, el voluntariado a través de
la Red de Apoyo a la Educación de CEU
Andalucía, y la atención psicopedagógica
y laboral. Así, se desarrollan iniciativas co-
mo el Excellence Program de fomento del
talento y orientación en la búsqueda acti-
va de empleo, además de un amplio pro-
grama de ayudas y becas, entre otras, las
becas Profesora Margarita Moya en cola-
boración con la Fundación PERSAN. La in-
vestigación es también un pilar esencial,
articulada en proyectos de innovación
educativa y prospectiva educativa, abrién-
dose en la actualidad a ámbitos jurídicos y
deportivos especializados.

Juan Carlos Hernández Buades director
general de CEU Andalucía subraya que “ha-
cer memoria es siempre una oportunidad
para mirar al futuro con esperanza, con
nuevas ilusiones y nuevos proyectos, al ser-
vicio de la sociedad andaluza y sevillana, al
servicio del bien común”. CEU Andalucía
en los próximos años seguirá ofreciendo
iniciativas que prestarán su apoyo a proyec-
tos vinculados a la innovación educativa y
social, al sector de la empresa sostenible,
salud, y al mundo digital y tecnológico.

3Vídeo del 60 aniversario en
https://www.youtu-
be.com/watch?v=74nDsneKvFg

CardenalSpínolaCEU,60años
formandouniversitarios

El 10 de julio de 1957, el entonces arzobispo de Sevilla, JoséMaría BuenoMonreal,
firmó el ecreto de creación de la Escuela deMagisterioCardenal Spínola
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Andalucía

ANDALUCÍA.-El Consejo de Gobierno aprueba
este martes los precios públicos para el curso 17/18
de las universidades públicas

SEVILLA, 11 Jul. (EUROPA PRESS) -

El Consejo de Gobierno de la Junta tiene previsto aprobar este martes, en su reunión habitual de cada
semana, el proyecto de decreto por el que se determinan los precios públicos para el curso 2017/2018 de las
universidad públicas de Andalucía por la prestación de servicios académicos y administrativos.

En este ámbito, el consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, presentará un
informe relativo a la orden que regula el programa 'Cátedra de Internacionalización', que incluye aulas de
internacionalización en las universidades y becas de internacionalización con experiencia internacional y en
empresas; y otro sobre la convocatoria de becas Talentia Máster 2017, según han informado a Europa Press
fuentes de la Oficina del Portavoz de la Junta.

Precisamente Ramírez de Arellano, la semana pasada en el Parlamento, defendió la medida de la Junta sobre
la bonificación del 99% de las matrículas en las universidades andaluzas a partir del próximo curso
2017/2018 para aquellos alumnos que aprueban sus asignaturas en primera matrícula.

En cuanto al presupuesto estimado para la aplicación de esta medida, asciende a entre 30 y 40 millones de
euros que serán asumidos por la Junta de Andalucía de manera adicional a las cantidades ya consignadas con
las que se financia a las universidades andaluzas cada año.

Teniendo en cuenta que el coste de un curso académico de 60 créditos en Andalucía asciende a 757 euros, el
estudiante que hubiera aprobado todos estos créditos de su primer curso en primera matrícula, entre las
convocatorias de junio y septiembre, en el siguiente año académico podría ahorrarse 749,4 euros. Así, si el
estudiante aprobara con igual rendimiento los cuatro años de un grado, éste le supondría prácticamente el
coste de un solo curso académico, suponiendo esta bonificación un ahorro del 75 por ciento del coste del
grado completo.

Respecto a los másteres habilitantes (aquellos obligatorios para poder ejercer una profesión) y no
habilitantes, la bonificación se aplicará teniendo en cuenta los créditos aprobados en primera matrícula en
los dos cursos académicos anteriores, y en el grado que dio acceso al correspondiente máster. De esta forma
se tendrá la opción de cursarlo prácticamente gratis.

De otro lado, el consejero resaltó que Andalucía sigue siendo una de las comunidades más baratas en la que
estudiar una carrera universitaria, ya que los estudios universitarios valen lo mismo con independencia de la
rama que se escoja. Además, apuntó que los precios de los grados se mantienen igual por quinto año
consecutivo porque no se han incrementado las matrículas.

Además, indicó que se permite el fraccionamiento del pago hasta en ocho plazos, se han habilitado
exenciones a discapacitados, a mujeres víctimas de la violencia machista y devolución de hasta el 70% de
las asignaturas aprobadas en convocatoria extraordinaria, además de ayudas complementarias para la

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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formación en idiomas y programas de movilidad internacional.

El consejero señaló entonces que los precios siempre se han situado en los rangos más bajos de la horquilla
establecida por el Gobierno central. Además,

PROPOSICIONES DE LEY

De otro lado, el Consejo de Gobierno expondrá su criterio respecto a las proposición de ley de modificación
del texto refundido de las disposiciones dictadas por la comunidad autónoma de Andalucía en materia de
tributos cedidos, aprobado por decreto legislativo 1/2009, de 1 de septiembre, para la eliminación del error
de salto en el impuesto de sucesiones y donaciones, la incorporación de nuevas reducciones propias de las
donaciones y de mejoras en el proceso de comprobación de valores; y de modificación del texto refundido
de las disposiciones dictadas por la comunidad autónoma de Andalucía en
materia de tributos cedidos, aprobado por decreto legislativo 1/2009, de 1 de septiembre, para incorporar una
bonificación del 99% a causahabientes y
donatarios en el ámbito familiar. Ambas proposiciones son del Grupo Popular en el Parlamento andaluz.

Además, manifestará su criterio respecto a la proposición de ley para garantizar los derechos, la igualdad de
trato y no discriminación de
las personas LGTBI y sus familiares en Andalucía, presentada de forma conjunta por PSOE, Podemos e IU.

Asimismo, el Consejo de Gobierno da luz verde a la autorización de la
Agencia de Innovación y Desarrollo de Andalucía para que inicie las actuaciones conducentes a la creación
y puesta en marcha del Centro de Innovación en Tecnologías de Fabricación Avanzada (CFA) de la
provincia de Cádiz.

El consejero de Empleo, Empresa y Comercio, Javier Carnero, informe sobre convocatorias de incentivos de
la Agencia Idea.

Por último, el Consejo de Gobierno aprobará inscribir en el Catálogo General del Patrimonio Histórico
Andaluz como Bien de Interés Cultural, con la tipología de conjunto histórico, el sector delimitado de la
población de Salobreña (granada).
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Enlaces a noticias digitales 
 

Congreso de Psicología del Deporte 

• http://www.lavanguardia.com/local/sevilla/20170710/424045482918/el-alcalde-
asiste-a-la-inauguracion-del-xiv-congreso-internacional-de-psicologia-del-
deporte-2017.html 

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8488962/07/17/El-alcalde-asiste-a-
la-inauguracion-del-XIV-Congreso-Internacional-de-Psicologia-del-Deporte-
2017.html 

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8488876/07/17/Fernandez-
destaca-el-papel-de-la-psicologia-en-el-sector-deportivo-por-su-importancia-
sobre-el-rendimiento.html 

• http://www.20minutos.es/noticia/3087631/0/alcalde-asiste-inauguracion-xiv-
congreso-internacional-psicologia-deporte-2017/ 
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